
НАШИХ СОЛДАТ ПЕРЕОДЕНУТ ПО АМЕРИКАНСКОМУ ОБРАЗЦУ

Путин реализует мечту оппозиции — прямые 
выборы в Совет Федерации! Эта новость могла бы 
претендовать на звание политической бомбы года. 
Увы, бомба если и взорвалась, то только в мозгах 
нескольких журналистов. Зато вместо сенсации 
получилась отличная иллюстрация к состоянию 
современной российской политики.

Итак, факты. На встрече с представителями 
парламентских фракций ВВП напомнил, что закон 
о новой системе формирования Совфеда одо-
брили сенаторы. Скорее всего, среди журнали-
стов случился кто-то молодой и не привыкший к 
обтекаемым речевым оборотам государственных 
мужей. И дежурное путинское «считаю, что мы 
когда-то должны будем перейти к прямым выборам 
сенаторов, но надо посмотреть на Конституцию» 
было воспринято как конкретное предложение. И 
весть о нем наполнила Интернет.

Если весть эта достигла слуха спикера Со-
вфеда Валентины Матвиенко, то она доставила ей 
несколько неприятных минут. Ведь закон, который 
сенаторы одобрили на прошлой неделе, а Путин 
может подписать уже на этой, — ее собственное 
детище, с любовью выпестованное в недрах СФ.

Напомню, что закон этот предусматривает 
довольно сложную систему. Сенатора от регио-
нального заксобрания избирают депутаты из 
своих рядов, а сенатор от губернатора балло-
тируется в паре с ним, как в США — президент и 
вице-президент. Членам СФ схема понравилась 
по двум причинам. Во-первых, есть страховка от 
немотивированного отзыва. Скоропостижная от-
ставка экс-спикера палаты Сергея Миронова в 2011 
году многих заставила задуматься о своей судьбе. 
А во-вторых, больше не нужно проходить через 
потенциально унизительную процедуру муници-
пальных выборов, когда журналисты откапывают 
твою кандидатуру в совете сельского поселения 
Нижний Колгуев и радостно тычут пальцами: вот 
он! вот этот самый! ага, в сенаторы собрался! Уж 
кому-кому, а Валентине Матвиенко прекрасно из-
вестно, сколько нервов может попортить человеку 
одна Красненькая Речка.

Сначала в затею с рейтинговым голосова-
нием никто не верил. Больно сложно. Да про-
фессиональные законники ворчат: получается, 
что половина сенаторов назначается по одной 
схеме, половина — по другой. 
Электорату, конечно, без разни-
цы, но с правовой точки зрения 
это странно.
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НЕДЕЛЯ НОВОГОДНИХ 
ПОДАРКОВ! *

ПОКУПАТЕЛЯМ ПОДАРКИ!

Спрашивайте 
подарок у киоскера
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* Подарки выдаются в указанные дни при
покупке «МК»: 30.11.2012, 4.12.2012, 6.12.2012.

Михаил ЗАДОРНОВ,
сатирик

КТО ПОСТАВИЛ 
ТАБУРЕТКИНА?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Наталья РОЖКОВА, 
корреспондент отдела 

политики

ЗЛОБА ДНЯ

ЖЕНСКАЯ 
ДОЛЯ 

МИНИСТРА 
СЕРДЮКОВА

Каждый новый начальник приводит за собой проверенных 
людей. Не был исключением и бывший министр обороны Сер-
дюков. Единственное, что его в корне отличало от других, — это 
то, что его проверенными людьми были женщины. Вооружение 
и обороноспособность страны плохо ассоциируются с образом 
гламурной блондинки, однако в основном дамы с такими пара-
метрами в бытность Анатолия Сердюкова главой военного ве-
домства занимали в нем лучшие места. Их коллегам-мужчинам 
для столь феерического взлета отнюдь недостаточно было 
хорошо выглядеть, и оставалось только негодовать. «Дамы с 
собачками», «девки Сердюкова», «женский полк» — как только 
не обзывали злые языки этих военачальниц в юбках. Откуда 
они пришли, что сделали для того, чтобы «командовать полка-
ми», и что в этих полках изменилось с их приходом? Об этом в 
сегодняшнем материале «МК».
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Почему силовое ведомство 
фактически подчинили 

слабому полу 

Елена Скрынник бежать от следствия и 
покидать Россию не намерена. Об этом она 
заявила в интервью телеканалу РЕН, явив-
шись на запись вместе со своими детьми. 
Экс-министр сельского хозяйства подчер-
кнула, что ни от них, ни от всей страны ей 
скрывать нечего. Сумму в 39 млрд рублей, 

якобы похищенную из ОАО «Росагролизинг», 
которое она возглавляла с 2001 по 2009 год, 
Скрынник еще раз назвала задолженностью 
и посоветовала спросить ее с нового руко-
водства компании. «МК» же располагает 
противоположной информацией.
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«Росагролизинг» обвиняет своего 
бывшего руководителя  

Елену Скрынник в махинациях 
на ликероводочных заводах

ФУРЫ ИСЧЕЗАЮТ В ПОЛНОЧЬ

Москва и Московская 
область наконец догово-
рились о скором закрытии 
МКАД для большегрузов в 
дневное время. При этом 
подмосковное правитель-
ство добилось отсрочки 
введения нового режима 
на месяц. Ранее врио гу-
бернатора Подмосковья 
Андрей Воробьев высту-
пал резко против введения 
ограничений на МКАД, од-
нако, проведя пять часов 
в пробке, свое решение 
поменял. Увеличить штра-
фы за выезд грузовиков на 
кольцевую дорогу в непо-
ложенное время с 300 до 
10 000 рублей Госдума мо-
жет уже к началу действия 
ограничений.
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За проезд  
по МКАД днем 
с большегрузов 

хотят брать  
по 10 000 

рублей

ГОД     
 НЕСПОКОЙНЫХ 

УЛИЦ

5 декабря 2011 года в России 
зародилась оппозиция нового об-
разца. На улицы вышли уже не сот-
ни, а тысячи человек (по разным 
данным, на Чистых прудах собра-
лось от 5 до 10 тысяч). С тех пор 
протест начал нарастать, достиг-
нув апогея на Болотной площади 
6 мая. Тогда же начались и первые 
массовые аресты активистов. Как 
по прошествии уже почти года те 
события оценивают лидеры про-
тестного движения? Чего они ждали 
и к чему пришли, выяснил корре-
спондент «МК».
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Навальный, 
Немцов, Пономарев 

и Яшин  
об уроках и итогах 

года митинговой 
активности

АНЕКДОТ ДНЯ
Директора ЦРУ уволили из-за скандала с 

женщинами. Министра обороны РФ Сердюкова, в 
принципе, из-за того же. Натуралов во властных 

структурах становится все меньше...

НА СЪЕМКАХ 
«ПЕСНИ ГОДА» 

ВАЛЕРИЙ 
ЛЕОНТЬЕВ ПОПАЛ 
ВО ФРУКТОВЫЙ 

РАЙ
А Лара Фабиан  

стала Примадонной 
вместо  

Пугачевой

«МАДАМ ЛИЗИНГ» 
ВОРОВАЛА СПИРТ

ГРУЗОВИК СНЕС ДОМ  
ПОСЛЕ ЗАНОСА

Три человека получили 
травмы вчера утром в деревне 
Псотино Луховицкого района 
Подмосковья после того, как в 
их дом врезался «КамАЗ».

Как удалось узнать «МК», 
авария произошла в начале 
девятого утра 2 декабря. «Ка-
мАЗ», груженный кирпичом, 
спускался с горы, но неожи-
данно потерял управление (по 
предварительным данным, 
у машины могли отказать 
тормоза). Водитель пытал-
ся выровнять машину, но не 
справился с заносом и на-
правил грузовик в стоявший 
неподалеку от дороги жилой 
дом. От столкновения с боль-
шегрузом обрушились две 
стены строения, похоронив 
заживо под собой трех чело-
век. Через двадцать минут 
на месте происшествия уже 
были спасатели ПСО, вызван-
ные соседями. Извлеченных 
из-под завалов владельцев 
дома — чету Блажко — и их 
семилетнего внука тут же 
транспортировали в Лухо-
вицкую ЦРБ. 

Водитель машины (он, 
кстати, из Нижегородской 
области) после случившегося 
находился в состоянии шока. 
Сам он при столкновении не 
пострадал, но очень пережи-
вал за жильцов дома. Семи-
летний Саша и его бабушка, 
51-летняя Зинаида Григо-
рьевна, получили травмы 
средней тяжести, а состояние 
64-летнего Александра Васи-
льевича врачи оценивают как 
крайне тяжелое. В воскресе-
нье днем ему была сделана 
операция.  

ПЕНСИОНЕР НАПОИЛ ДО СМЕРТИ 
ВСЕХ СВОИХ ГОСТЕЙ

Гибелью пяти человек за-
вершились пьяные посидел-
ки в поселке Белоомут Лухо-
вицкого района Московской 
области. Четверо мужчин и 
женщина отравились 30 но-
ября жидкостью для мытья 
автомобильных стекол.

Как удалось выяснить 
«МК», тела обнаружила род-
ственница одного из умер-
ших, 72-летнего Виктора 
Сурина, в доме которого и 
произошла трагедия. В пят-
ницу днем женщина, возвра-
щаясь с ярмарки, заглянула 
к пенсионеру, чтобы отдать 
ему продукты, — сам Сурин 
отличался слабым здоровьем 
и в последние годы за преде-
лы своей усадьбы уже не вы-
ходил. Ее глазам предстала 
страшная картина: за столом 
сидели, словно окаменев, 
три человека, еще двое ле-
жали на полу. Женщина тут 
же вызвала «скорую», но на 
долю врачей выпала только 
констатация смерти.

Погибший Виктор Сурин, 
по словам его соседей, ча-
стенько собирал у себя лю-
бителей выпить. В пятницу 
за его столом собрались 
57-летний учитель физ-
культуры Александр Мар-
кин (он работал в одной из 
местных школ), безработные 
56-летний Виталий Споров и 
52-летний Виталий Зязин, 
а также 51-летняя сожи-
тельница Зязина, уроженка 
Тверской области Наталья 
Соломатина. Все они снача-
ла пили водку, а когда соро-
каградусный напиток закон-
чился, «уговорили» бутылку 
стеклоомывающей жидкости 

«Обзор плюс».
Причиной трагедии, ско-

рее всего, стал метиловый 
спирт — ядовитое вещество, 
которое иногда добавляют 
в стеклоочистители. Фор-
мально Главный санитарный 
врач Геннадий Онищенко 
еще в 2000 году запретил 
на территории России про-
изводство и реализацию не-
замерзающих стеклоомы-
вающих жидкостей, в состав 
которых входит метиловый 
спирт (метанол). Он относит-
ся к сильнейшим ядам, ко-
торые не то что употреблять 
внутрь, но даже вдыхать не 
рекомендуется, так как это 
чревато поражением нерв-
ной и дыхательной систем. 
При попадании даже неболь-
шого количества (10—20 мл) 
этого химического соедине-
ния в организм у человека 
наблюдаются резкое сни-
жение давления, поражение 
печени и мозга, приводящие 
зачастую к смертельному 
исходу. Несмотря на за-
прет, производители кон-
трафактной бытовой химии 
по-прежнему добавляют ме-
тиловый спирт в стеклоочи-
щающие жидкости, посколь-
ку он обладает хорошими 
моющими качествами. По 
некоторым данным, пятая 
часть стеклоомывателей, 
попадающих на российский 
рынок, содержит в себе при-
меси метанола, даже если на 
этикетке он не указан. Под-
час доля метилового спирта 
в бутылке может составлять 
до 30—45%! Видимо, всех 
этих нюансов не знали участ-
ники застолья.

ПАЛЕСТИНСКИЙ КОНФЛИКТ 
ДОВЕЛ МАЙОРА ДО СУИЦИДА

Военный конфликт в Из-
раиле стал косвенной при-
чиной попытки самоубийства 
41-летнего старшего эксперта 
ЭКЦ УВД по Северному окру-
гу Антона Чистякова. Майор 
пустил себе пулю в лоб из-за 
волнений за отдыхавшую там 
семью.

Как удалось выяснить «МК», 
во время ноябрьских школь-
ных каникул 35-летняя супру-
га полицейского Надежда с 
детьми — 14-летним Кирил-
лом и 15-летней Татьяной 
— отправились в Израиль. 
Семейство планировало по-
сетить достопримечательно-
сти и как следует отдохнуть. 
Аккурат в это время страну 
начали обстреливать. По сло-
вам родных, старший эксперт 
очень беспокоился за жиз-
ни жены и детей, из-за чего 
практически перестал спать 
ночами. Несмотря на то что 
26 ноября семейство благо-
получно возвратилось в сто-
лицу, стресс у специалиста 
не прошел.

— Буквально из аэропорта 
он отправился на работу, — го-
ворят родственники. — Антон 
трудится сутки через трое, но 
часто задерживается в ЭКЦ. У 
него большая нагрузка, види-
мо, он уже тогда был на грани 
нервного срыва. 

Развязка наступила 1 
декабря. Майор вышел на 

лестничную клетку своей 
многоэтажки на Лобненской 
улице и дважды выстрелил 
в голову из травматическо-
го пистолета «Оса». На шум 
прибежали родственники и 
соседи, они вызвали «скорую 
помощь». Чистякова госпи-
тализировали в НИИ Скли-
фосовского, где поместили 
в реанимацию. Сейчас он на-
ходится в тяжелом состоянии 
между жизнью и смертью.

По образованию Чистяков 
— химик, в ЭКЦ он трудится 
с 1993 года. Коллеги харак-
теризуют его как опытного 
и трудолюбивого специали-
ста.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон: 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Управ-

ление координации деятельности Комплекса экономической 
политики и развития города Москвы, управа района Орехово-
Борисово Северное (ЮАО).

☎
Хотите раз-

богатеть? Всего 
один телефонный 

звонок может при-
нести вам 3000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Ирина СУ-
ХОВА и др.

— такую взятку от своего колле-
ги получила адвокат Межреспу-
бликанской коллегии адвокатов 
45-летняя Нигина Салихова. Из 
Всемирной Паутины она узнала 
о процессе в Арбитражном суде 
Московской области, где одна из 
коммерческих компаний суди-
лась с банком. Салихова связа-
лась с адвокатом фирмы и вве-
ла его в заблуждение, сообщив, 
что за 100 тысяч долларов может 
оказать содействие в процессе 
путем передачи взятки судье. 
После переговоров размер тре-

буемой суммы уменьшился до 80 тысяч долларов. 29 ноября 
при получении денег Салихову задержали. Ее обвиняют в 
покушении на мошенничество в особо крупном размере. 
Адвокатесса специализируется на защите по уголовным 
статьям — 162 («разбой»), 286 («превышение должностных 
полномочий»). В частности, в октябре 2012 года в Московском 
гарнизонном суде она представляла интересы военнослу-
жащего Ильшата Хуснутдинова, который избил рядового за 
отказ дать ему денег. Тогда Хуснутдинова приговорили в трем 
годам в исправительной колонии общего режима.

$ 80 000
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В конце 
прошлой 

недели 
грузовики 

парализовали 
МКАД.
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Московский     
       коМсоМолец



Избавить россиян от обязательной траты 
на капремонт и от транспортного налога в 
ответ на жалобы лидеров думских фрак-
ций обещал Владимир Путин. Однако 
за красивыми словами были упущены 
побочные эффекты от новых посулов. В 
частности, автомобилистам грозит вне-
плановый рост цен на бензин. Который 
ранее уже состоялся после аналогичного 
— и, кстати, невыполненного — обещания 
отменить транспортный налог.

Тему капремонта на встрече поднял лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов: по его словам, пере-
кладывать эти расходы на плечи граждан не-
справедливо. Напомним, что законопроект на эту 
тему прошел первое чтение в Госдуме. Согласно 
документу, будут введены обязательные взносы 
граждан на капремонт, размер которых установят 
регионы. Как ожидается, жильцов дома вынудят 
оплатить не менее 15% от стоимости работ. При 
этом законопроект увеличивает долю участия 
региональных бюджетов в капремонте с 30 до 
35—70%.

Владимир Путин, согласившись с Зюга-
новым, призвал к справедливости: «Это не по-
честному: когда-то раздали жилье в ненадле-
жащем состоянии, а сейчас говорят: «Теперь его 
ремонтируйте».

Однако в бюджете попросту нет денег на 
«восстановление справедливости», которого 
требует Путин. Вернее, имеющиеся средства 
государство предпочитает тратить не на разва-
ливающиеся дома — что в очередной раз доказал 
новый бюджет. Ранее выделяемых государством 
денег не хватало даже на выборочный капремонт 
лифтов, крыш и т.п. Между тем недостающая 
сумма на капремонт оценивается чиновниками 
в 3,5 трлн руб. Во многих муниципалитетах по-
требность в капремонтах может втрое превышать 
их бюджет!

В итоге — чего будет стоить обещание сде-
лать все «по-честному», если проблему в основном 
переложить на бюджеты регионов?

А тут еще и лишение такого важного источ-
ника доходов региональных бюджетов, как транс-
портный налог, отмену которого ВВП поддержал 
на той же встрече с лидерами фракций. Сумма, 

взимаемая в виде налога, «в перспективе» должна 
быть заложена в акцизы на бензин, считает он.

Этот ход также из разряда «восстановления 
справедливости». Более чем в ста странах мира 
дорожный налог просто включен в стоимость то-
плива. Что логично: какая разница, сколько в твоей 
машине «лошадей», если она стоит в гараже?

Но, опять же, поглядим на нюансы этой «спра-
ведливости». Правительство в 2009 году уже обе-
щало отменить транспортный налог, взамен задрав 
акцизы на бензин на три рубля за литр (в течение 
трех же лет). Но странное дело: акциз был введен 
полностью, бензин подорожал, но налог никто не 

отменил. Более того, в ряде регионов он повы-
шается — в частности, в Москве со следующего 
года примерно на 13% (в среднем 600 рублей на 
одного автовладельца).

Теперь, получается, пошли по второму кругу: 
отменим налог, переложив его в цену бензина? А 
ведь еще прошлое повышение акцизов, по под-
счетам депутата Госдумы Вячеслава Лысакова, 
прошло с запасом: «Чтобы возместить доходную 
часть бюджета в случае отмены налога, достаточно 
было повысить стоимость топлива на один рубль. 
А акцизы были подняты на 3 рубля».

Татьяна ЗАМАХИНА.

Интервью российскому телеканалу 
получилось очень эмоциональным. 
«Куда мне ехать? Куда бежать? Я 
родилась в России!» — восклицала 

экс-министр, едва сдерживая слезы.
По ее словам, «Росагролизинг» она оставила 

в прекрасном состоянии. «Когда я уходила из 
компании, задолженность ее составлялся всего 1 
млрд. Откуда взялись сейчас 39 млрд — вопрос не 
ко мне», — считает Скрынник, переадресовывая 
вопрос новому руководству. «Нужно было просто 
работать, а не заниматься розысками чего-то 
там», — дала наставления экс-министр.

Скрынник также сослалась на комиссию 
Минсельхоза, с которой согласовывались все 
закупки ранее возглавляемой ею компании. Если 
все цены шли от министерства, то и хищений 
никаких быть не может, а 39 млрд рублей — это 
задолженности сельхозтоваропроизводителей, 
которые набежали за те 4 года, что она не рабо-
тает в «Росагролизинге». Вот такая вот логика 
экс-министра.

О том, по какой схеме компания работала 
с министерской комиссией, «МК» уже подробно 
писал в номере от 30 ноября.

По данным, полученным от нового руковод-
ства «Росагролизинга», до 2009 года только 32% 
всей приобретенной техники были закуплены 
напрямую у заводов-изготовителей, оставшаяся 
часть (68%) приобреталась через посредниче-
ские организации.

В начале 2009 года решения комиссии 
Минсельхоза перестали распространяться на 
компанию. В настоящее время ее деятельность в 

области закупок не ограничивается какими-либо 
рекомендательными перечнями, составленными 
сотрудниками ведомства исключительно для 
внутреннего пользования. Новый список по-
ставщиков, вместе с выпускаемой ими техни-
кой, теперь публикуется на официальном сайте 
«Росагролизинга».

Интересна судьба в этой компании и правой 
руки Скрынник — Олега Донских, который также 
успел покомандовать департаментом Минсель-
хоза под ее началом.

В 2006 году Донских, являясь совладель-
цем и руководителем регионального отделения 
компании Скрынник в Липецкой области (ОАО 
«Липецкагроснабсервис»), инициировал строи-
тельство ликероводочного завода мощностью 
более 1 млн декалитров в год. Работал Донских 
в партнерстве с бывшим директором филиала 
ФГУП «Росспиртпром» («Липецкспиртпром») Сер-
геем Бурдовским. Напомним, что оба они с апреля 
этого года проходят по делу, возбужденному 
Главным управлением экономической безопас-
ности и противодействия коррупции МВД, как 
предполагаемые участники организованной 

группы, ответственной за хищения в «Росагро-
лизинге» (Бурдовский даже был задержан и дал 
показания, в то время как Донских удалось сбе-
жать за границу).

По документам «Росагролизинга», с кото-
рыми удалось ознакомиться «МК», бизнесмены 
в 2007 году заключили между ОАО «Росагроли-
зинг» и ООО «Воскресенский спиртзавод», ОАО 
«Коровинский спиртзавод», ООО «Пушкинский 
спиртзавод», ООО «Центральная водочная ком-
пания» 12 договоров купли-продажи на условиях 
лизинга. Общая сумма по всем соглашениям 
составила 573,1 млн рублей.

В течение следующего года Донских своими 
распоряжениями перечислил все деньги на счет 
единственного поставщика компании, рабо-
тающего с оборудованием для ликероводочных 
заводов, который взялся обслуживать все 12 
договоров. Им оказалось ООО «Межрегион+», 
главой которого являлся Бурдовский.

«В настоящее время уже установлено, что 
никакого оборудования никогда не поставлялось. 
Очевидно, что именно Донских, руководивший 
все эти годы нашим региональным оператором в 

Липецкой области, участвовал в реализации этих 
проектов, поскольку все документы по сделкам 
подписаны лично им. Не думаю, что его непо-
средственный начальник Елена Скрынник могла 
не знать об этих махинациях», — уверен советник 
генерального директора ОАО «Росагролизинг» 
Евгений Зеленский.

Впрочем, у экс-министра сельского хозяй-
ства на подобный случай уже был заготовлен 
ответ. В своем первом заявлении после про-
звучавших в ее адрес обвинений Скрынник под-
черкнула, что, когда она работала в «Росагроли-
зинге», украсть деньги из госкорпорации было 
невозможно. А все финансовые вопросы теперь 
необходимо адресовать бывшему первому вице-
премьеру правительства Виктору Зубкову, кото-
рый стал главой совета директоров компании 
после того, как она ее покинула.

Свои отношения с Зубковым сегодня Скрын-
ник называет «отношениями, носящими конструк-
тивный характер».

Евгений КРАСНИКОВ.
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Многострадальная «цифра» (и даже еще 
не введенный вариант «Черешня») уходит 
в прошлое. Полевая форма, прочно 
ассоциировавшаяся в войсках с рефор-
мами Анатолия Сердюкова и вызывавшая 
столько скандалов и нареканий, будет в 
ближайшие несколько лет заменена на 
более удобную и дорогую, почти полно-
стью скопированную с современной 
формы ВС США. В отличие от «цифры», 
которую производили несколько неза-
висимых друг от друга компаний по всей 
стране, теперь все заказы будет вы-
полнять одна — принадлежащая биз-
несмену Теймуразу Боллоеву, чье имя 
молва прочно увязывает с президентом и 
другими «питерскими» политиками.

Источник, знакомый с процессом, подтвер-
дил «МК» слухи о том, что новая форма, образцы 
которой проходили испытания все лето, получила 
одобрение Сергея Шойгу. Это значит, что со сле-
дующего года она начнет поступать в войска — по 
несколько десятков тысяч комплектов в год. На 
полное переодевание уйдет около пяти лет.

Теперь уж точно солдатам и офицерам грех 
будет жаловаться. Комплекты состоят из семи 
слоев, их можно менять и комбинировать в за-
висимости от погодных условий. При условии, 
что командиры не пустят процесс на самотек, а 
будут внимательно следить, что утром надели 
их бойцы, количество простудных заболеваний 
и прочих пневмоний (в которых так часто винили 
«цифру») среди призывников наконец сойдет на 
нет. Цена здоровью военнослужащих немалая: 
один комплект новой формы стоит порядка 35 000 
рублей против 8—10 тысяч у «цифры».

Выходит, что отечественные разработчики не 
справились с задачей создать «с нуля» комплект 

Новый комплект фактически полностью скопирован  
с американского ACU. Только расцветка другая.

В АРМИИ ОТЦВЕЛА «ЧЕРЕШНЯ»
полевой одежды для российского солдата XXI века. 
БТК-групп, создавшая новый комплект, фактиче-
ски полностью скопировала его с американского 
ACU — сделано это было, разумеется, с ведома 
руководства Минобороны. Очевидно, Анатолий 
Сердюков решил, что легче сделать так, чем пы-
таться как-то улучшить «цифру».

Формально нет ничего плохого в заимство-
вании на Западе. Если бы не одно «но». Все беды 
«цифры» проистекали от ее дешевизны: невы-
сокая цена была одним из требований военного 
ведомства. Если бы военному институту, зани-
мавшемуся ее разработкой, были поставлены 
другие условия, то и результат был бы другой. БТК 
же смог пролоббировать повышение стоимости и 
разрабатывал форму фактически «под себя». Ведь 
с сентября этого года фирма Боллоева, согласно 
распоряжению  Дмитрия Медведева, определена 
как единственный поставщик вещевого имущества 
для нужд Министерства обороны.

На самом деле создать нормальную форму 
в России можно — был бы интерес. Так, бывший 
руководитель вещевого управления департамента 
ресурсного обеспечения Минобороны Андрей 
Подопригорин, показывая «МК» презентацию 
разработок БТК, также говорил, что у него есть 
большие надежды на конкретный проект — фор-
му для спецназа «Черешня». Известно также, что 
именно «Черешня» вызывала больше теплых от-
зывов у тестировавших ее спецназовцев ГРУ. Но, 
как бы хороша она ни была, теперь о ней, видимо, 
можно забыть, так же, как о мертворожденной 
«цифре». Конкурс выигран, единственный по-
ставщик определен.

Игнат КАЛИНИН.

Солдат оденут  
по американскому 
образцу

«МАДАМ ЛИЗИНГ»    
 ВОРОВАЛА СПИРТ

Побочные 
эффекты 
от новых 
обещаний 
президента

СОЦИАЛЬНАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
ПО-ПУТИНСКИ

Однако назло критиками 
идея прошла «на ура»: 
закон в Думу внес сам 
Путин, да еще и лично 

приехал в Совфед сообщить об этом 
сенаторам. Политические акции Мат-
виенко как лоббиста высшего уровня 
резко выросли. Вы представляете, что 
она почувствовала, услышав про пря-
мые выборы? Слава богу — «утка»!

И тем не менее — все поверили. 
Никого не смутило, что полгода назад 
Путин собственноручно предложил 
одну схему, а теперь якобы предлагает 
другую. И ладно бы только журнали-
сты, но ведь и кое-кто из сенаторов 
успел взять под козырек. «Я уже не-
сколько раз говорил, что идеальная 
схема выборов сенаторов — это пря-
мые выборы», — заявил «Эху Москвы» 
сенатор Руслан Гаттаров. И вздумай 
Путин пошутить и внести сейчас закон 
о прямых выборах членов Совфеда, 
его бы поддержали и Госдума, и сам 
Сенат, только что проголосовавшие 
за другие нормы. Поправки в Консти-
туцию? Элементарно, Ватсон: ЛДПР 
и поссорившиеся со своим руковод-
ством члены «Справедливой России» 
обеспечат единороссам конституци-
онное большинство. А политологи бы 
гадали: что это, поворот к демократии, 
или в Конституции хотят под сурдинку 
еще что-то поменять.

А в какую «утку» мы бы с вами не 
поверили? В закон о введении мо-
нархии? О церковной десятине? Об 
учреждении сословных привилегий? 
На очередную аномальную инициативу 
власти у нас давно реагируют как на 
анекдот: «Вот это да, вот это загнули!». 
Политологи обоснуют. Депутаты про-
голосуют. А простые граждане даже 
не удивятся.

Наталья РОЖКОВА.

УТОЧНЫЕ 
ВЫБОРЫ
c 1-й стр.

В Роскосмосе затеяли новую разо-
блачительную кампанию. Сместив с 
должности неугодного генконструктора 
ГЛОНАСС Юрия Урличича, глава ведом-
ства, генерал армии Владимир Попо-
вкин, похоже, взялся за генконструк-
тора РКК «Энергия» Виталия Лопоту. В 
пятницу в подведомственное «Энергии» 
предприятие «Энергомаш» нагрянула 
группа ревизоров из Роскосмоса. Что-то 
искали в документах...

О том, что одним разоблачением в РКС 
дело не закончится, источники в Роскосмосе 
говорили давно. Мотивация — ни для кого не 
секрет: смещение строптивых, несговорчивых 
директоров акционерных обществ, имеющих 
большие полномочия и права. Как отмечал 
недавно Владимир Александрович Поповкин, 
одной из главных мер «повышения управляе-
мости отраслью» должно стать «усиление роли 
Роскосмоса как управляющего органа, в том 
числе всеми акционерными обществами». По 
мнению Поповкина, теперь должно быть нала-
жено «четкое взаимодействие Росимущества 
по вопросам назначения советов директоров, 
директоров предприятий, выдачи директив 
от имени государства». Однако, несмотря на 
такие четкие намерения, Роскосмос зачем-то 

вновь использовал старый сценарий, тот же, что 
когда-то с «Российскими космическими систе-
мами»: в «Энергомаш» была отправлена группа 
ревизоров Роскосмоса. Для чего? Как считают 
многие обозреватели, чтобы нарыть чего-нибудь 
в документах и подать заявление в МВД по по-
воду хищения «миллионов-миллиардов». Ну а 
дальше — по схеме: МВД, практически веря на 
слово ревизорам, возбуждает уголовные дела, 
под подозрение попадает глава предприятия, 
которого вскоре просто вынуждают уйти с фор-
мулировкой «как бы не было хуже».

Но может ли требовать порядка тот, кто сам 
поступает незаконно? Дело в том, что в акционер-
ных обществах есть органы управления, советы 
директоров и ревизионные комиссии, которые 
формируются по предложениям Росимущества с 
участием представителей отрасли и назначаются 
решением Правительства РФ. В «Энергомаше» 
такие органы есть и успешно работают в со-
ответствии с законом. Но, по информации из 
Российского космического агентства, 19 ноября 

Владимир Поповкин выпустил распоряжение об 
организации проверки «Энергомаша» комис-
сией Роскосмоса, в которую не были включены 
представители органов управления (совета ди-
ректоров) и контроля (ревизионной комиссии). 
Говорят, что Поповкин вторгся в чужую «кухню» 
после «разоблачительного» письма одного из 
представителей предыдущего менеджмента 
«Энергомаша». Как следует из документов Счет-
ной палаты, по результатам проверки деятель-
ности того менеджмента, которую проводили в 
2010 году, было возбуждено уголовное дело по 
статье УК «мошенничество», следствие уже за-
вершено и дело передано в суд. А в соответствии 
с директивой Правительства РФ на собрании 
акционеров избран совет директоров «Энерго-
маша», ревизионная комиссия, а единоличным 
исполнительным органом — управляющая ком-
пания РКК «Энергия».

Итак, по слухам, в связи с последней провер-
кой на «Энергомаше» со стороны Росимущества 
в Роскосмос было направлено письмо с просьбой 

РОСКОСМОС ПРОДОЛЖАЕТ  
ОХОТУ НА ВЕДЬМ    

Теперь нагрянули с проверкой в ОАО «Энергомаш»

не нарушать порядок, установленный законом 
РФ об акционерных обществах.

С одной стороны, Поповкина можно по-
нять: он начал разоблачительную кампанию с 
целью наведения порядка во вверенном ему 
ведомстве. Когда снимали директора Центра 
им. Хруничева Владимира Нестерова, всем 
было понятно, за что — за очередную неудачу 
с ракетой-носителем «Протон-М» (кстати, он 
почему-то снова работает на предприятии ген-
конструктором). Но когда начали копать под РКС 
со ставшим успешным при Урличиче проектом 
ГЛОНАСС, а теперь — под «Энергомаш», воз-
никает вопрос: по какому принципу выбирают 
«жертв»? Кто успешней всего работает — тот 
виноват? Возможно, мелкие грешки есть у всех, 
как говорится, кто без греха, пусть бросит в меня 
камень... Но то, что РКК «Энергия» является ве-
дущим предприятием российской космической 
отрасли и по результатам деятельности за про-
шлый год показала в отрасли лучшие результаты, 
получив прибыль в миллиард рублей, — факт, 
с которым не поспоришь. Что же касается под-
ведомственного корпорации «Энергомаша», то, 
по информации из Росимущества, оно преврати-
лось в нормально работающее и экономически 
прозрачное предприятие, за последние два года 
более чем в два раза улучшило экономические и 
производственные показатели. Зачем же рубить 
сук, на котором сидишь?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Его разыскивает 
полиция.

На открытии Рождественского фестиваля порадовал пятикратный рекордсмен 
Книги рекордов Гиннесса Александр Муромский, который согнул из ар-
матуры диаметром 18 мм символ будущего года — змею. Сам фестиваль 
продлится до 19 января. На нем можно будет купить работы мастеров на-
родных промыслов, сходить на концерты. Для детей построили уникаль-
ную горку по эскизам Петровских времен.

В ЯПОНИИ ОБРУШИЛСЯ ТОННЕЛЬ
Автомобильный тоннель обрушился на 
скоростной трассе неподалеку от Токио. 
Две женщины получили травмы и го-
спитализированы, еще семь человек 
пока считаются пропавшими без вести, 
сообщают представители спасательных 
служб. Внутри тоннеля остались заблокиро-
ванными несколько автомобилей. По словам 
спасшейся женщины, в тоннеле остаются по 
меньшей мере пятеро человек. Часть трассы, 
соединяющей Токио с западной частью Япо-
нии, была закрыта.

Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP
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СЕНаТОРы РЕШИЛИ БОРОТЬСЯ  
С ПЬЯНымИ ВОдИТЕЛЯмИ
Они внесли в Госдуму законопроект, 
ужесточающий ответственность для 
водителей в нетрезвом состоянии. В 
частности, поправками в УК РФ предлагает-
ся водителей, управляющих автомобилем в 
состоянии алкогольного или наркотического 
опьянения, наказывать штрафом в размере 
10 тыс. руб. и лишать прав на срок от 5 до 
7 лет. Если пьяный водитель не имеет прав 
или лишился их ранее, штраф вырастет до 
30 тыс. руб., а права нарушителю вернут не 
раньше чем через 7—10 лет. За повторное 
нарушение предлагается назначать штраф 
в размере 50 тыс. руб. и лишать прав на 
10—15 лет. За причинение тяжкого вреда 
здоровью из-за нарушений ПДД законо-
проект предусматривает наказание в виде 
ограничения свободы на срок до 3 лет или 
принудительные работы на срок до 2 лет.  
Если в ДТП участвовал пьяный водитель, 
эти сроки возрастают до 4 и 3 лет соот-
ветственно. За смерть человека наказание 
планируется ужесточить до 4 лет принуди-
тельных работ или до 5 лет лишения свободы 
с изъятием водительских прав (для трезвых 
водителей) и до 7 лет тюрьмы в случае, если 
виновник происшествия был пьян. При двух и 
более погибших срок заключения, по мнению 
сенаторов,  может быть увеличен до 15 лет. 

москва уже готова встретить Новый год. 1 декабря открылись Почта Деда Мо-
роза в его усадьбе в Кузьминках и Рождественский фестиваль на площа-
ди Революции. В Кузьминках каждый желающий может положить Деду 
Морозу письмо в прозрачный шар. Письмо можно послать и по адресу: 
109472, Москва, Кузьминский лес, Деду Морозу. Практика показывает, 
что продвинутые дети по преимуществу просят на Новый год планшеты, 
ноутбуки и мобильные телефоны.

ПОгИБШИй В мЕкСИкЕ акРОБаТ 
аЛфЕРОВ ПОхОРОНЕН В мОСкВЕ
Как сообщили «МК» в дирекции Пятницко-
го кладбища, печально известного цирко-
вого артиста Антона Алферова похорони-
ли 1 декабря на 14-м участке недалеко от 
входа в некрополь. Прощание прошло без 
особой огласки в кругу самых близких, несмо-
тря на то, что новость о странной смерти арти-
ста в течение месяца будоражила цирковую (и 
не только) общественность России, Мексики и 
США. Напомним, Антон Алферов, прежде рабо-
тавший в цирке «Дю Солей», основал собствен-
ное шоу, с которым (на личном грузовичке) и 
приехал в Мексику как американский граж-
данин. 28 октября он умер в больнице после 
множественных травм, полученных в камере 
одного из полицейских участков в Акапулько. 
Подробности дела неясны до сих пор.

ТаЛИБы НаПаЛИ На БаЗУ НаТО  
В афгаНИСТаНЕ
Боевики «Талибана» совершили нападе-
ние на военно-воздушную базу НАТО в аф-
ганском Джалалабаде, сообщает Франс 
Пресс. Среди нападавших были смертники. 
Всего в результате нападения погибли как ми-
нимум 12 человек. По словам очевидцев, атака 
началась с мощного взрыва, за которым после-
довала стрельба из ручных противотанковых 
гранатометов, минометов и другого оружия.

БаШаР аСад ОПЯТЬ «СБЕЖаЛ»?
В конце прошедшей недели в арабских 
блогах и социальных сетях, включая 
Twitter, вновь распространился слух о 
возможном бегстве президента Сирии 
Башара Асада в Москву. Их авторы указыва-
ют на подозрительный рейс «Сирийских авиа-
линий» RB441 — Airbus A320, который вылетел 
из Дамаска во «Внуково». Чтобы не входить 
в воздушное пространство Турции, самолет 
пролетел над Кипром, греческими островами, 
Болгарией, Румынией и Молдавией. 

СИгаРЕТы В аВСТРаЛИИ СТаЛИ 
На ОдНО ЛИЦО

В Австралии всту-
пили в силу новые 
правила торговли 
табачными изде-
лиями: сигареты 
всех марок отныне 
будут продаваться 
в унифицированных 
пачках без фирмен-
ных логотипов. На 
упаковках будут изо-
бражены фотографии 

разрушенных органов человеческого тела, а 
бренды набраны одинаковым мелким шриф-
том. Напомним, что в Австралии реклама 
табака была запрещена в 1976 году (в газетах 
— с 1989-го), а табачным компаниям было 
запрещено становиться спонсорами спортив-
ных и культурных мероприятий в 1992 году.

ЭкОЛОгИ ОТкРыЛИ гОд 
ОкРУЖаЮЩЕй СРЕды В РОССИИ
В Москве прошел Международный эко-
логический телемарафон Global Initiative 
of International Ecologies (GIIE-2012), по-
священный старту Года охраны окружаю-
щей среды. Заключительной частью теле-
марафона стало вручение I Международной 
экологической премии Global Eco Brand за 
разработку и внедрение новейших «зеленых» 
технологий. В номинации «Средства массо-
вой информации» премию получила газета 
«Московский комсомолец» (более 300 публи-
каций за 2012 год). По словам председателя 
жюри Академика РАЕН, профессора Николая 
Дроздова, количество публикаций на тему 
экологии постоянно растет, и такое внимание 
СМИ к данной теме является показателем 
формирования нового экологического созна-
ния в нашем обществе.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Журнал Forbes подвел итоги года в музы-
кальной индустрии, составив список самых 
богатых исполнителей. Второе место занял 
музыкант из Pink Floyd Роджер Уотерс ($88 
млн), а третье — сэр Элтон Джон ($80 млн).

заработал 
за 2012 год  
американский 

рэпер Dr. Dre, признанный самым 
богатым музыкантом года.

$110 млн

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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Движение транзитных грузовиков 
массой свыше 12 тонн на МКАД все-
таки ограничат, правда, вступит в 
силу запрет не с 1 февраля 2013 

года, а с 1 марта. Логики в этом маловато: именно 
зимой фуры создают больше всего проблем. В 
зимнее время проезд для большегрузов ограни-
чат с 6.00 до 22.00, в дачный сезон, с 1 мая по 1 
октября, — с 6.00 до 24.00. Кроме того, владельцев 
транспортных компаний попросят не пользовать-
ся кольцевой дорогой днем в предновогодние и 
праздничные дни, с 15 декабря по 2 января. «Это 
не нормативный акт, это просьба», — подчеркнул 
мэр Москвы Сергей Собянин. При этом грузовиков, 
которые обеспечивают жизнедеятельность города, 
запрет не коснется: им бесплатно будут выдавать 
электронные пропуска правительства Москвы и 
Московской области. 

Как и предполагалось, вместо фур на МКАД 
пустят пассажирские автобусы. Сергей Собянин 
рассказал, что сегодня в правительстве скопилось 
больше 150 заявок на введение новых маршрутов, 
которые так или иначе поедут по МКАД. Вводить 
их будут постепенно, и автобусами смогут поль-
зоваться около миллиона человек.

В правительстве Подмосковья не стали 
комментировать, почему так резко поменяли 
позицию относительно введения ограничитель-
ного режима на МКАД для большегрузов. Еще 
в четверг врио губернатора Андрей Воробьев 
убеждал журналистов, что ограничение на МКАД 
нужно вводить постепенно, например, сначала 
только в выходные дни, и он ни в коем случае не 
допустит принятия радикальных мер. Во время 
обсуждения проблемы в Мособлдуме министр 
транспорта Московской области доложил, что из 
10 000 запланированных парковочных мест для 
большегрузов в области построены всего 4700, 
на остальные требуется около 4 млрд рублей, но 
пока таких денег у региона нет. Таким образом, 
фуры просто заблокируют трассы Подмосковья на 
подъездах к кольцевой дороге. Поэтому подмо-
сковные власти предлагали перенести введение 
ограничений на МКАД хотя бы на осень. Впрочем, 
после совещания в Думе и после категорических 

заявлений врио губернатора в регионе случился 
сильный снегопад. В четверг из Павловского 
Посада Андрей Воробьев добирался до Москвы 
пять часов, журналисты — больше семи: плохо 
приспособленные к снегопаду фуры встали, за-
блокировав восточную часть МКАД и подъездные 
дороги.

После этого уже в субботу Воробьев заявил, 
что поддерживает ограничение движения больше-
грузных автомобилей, подчеркнув, что  избавиться 
от проблем совсем можно будет только с помощью 
интенсивного строительства новых дорог. Боль-
шие надежды чиновники и Москвы, и области, и 
Минтранса в этом смысле возлагают на ЦКАД: 
по самым проблемным направлениям участки 
дороги должны были сдать к 2018 году, но теперь 
эти сроки могут быть пересмотрены. 

Пока же депутаты ЛДПР решили позаботиться 
о том, чтобы новые правила заработали с 1 марта 
на 100%. Для этого в ближайшее время фракция 
внесет в Госдуму законопроект, увеличивающий 
штрафы за выезд грузовиков на МКАД в запре-
щенное время с 300 до 10 000 рублей. Если же по 
вине водителя фуры произошло ДТП или случился 
затор, его нужно будет и прав лишить, считают 
депутаты. Фракция постарается добиться ско-
рейшего рассмотрения законопроекта, чтобы он 
начал действовать уже к 1 марта.

Алина ФАДЕЕВА.

— Есть разные юрисдикции, в ко-
торых разные представления о балансе 
между ценностью свободы слова и правом 
человека на защиту чести и достоинства. И 
в этом смысле можно назвать две страны-
антагониста: Великобританию и США. Со-
вершенно не случайно, что все мыслимые 
Березовские судятся в Великобритании. 
И израильский министр Шарон тоже судил 
американский журнал именно в Лондоне. 
Почему — потому что по английским за-
конам не подразумевается такого изви-
нения для клеветы, как добросовестное 
заблуждение. Если сообщил неправду, то 
какая разница, верил ли ты в нее сам. Это 
неправда, а значит, она наносит ущерб. И 
если ты разместил информацию, которую 
не можешь доказать и обосновать, то не-
сешь ответственность. 

По американскому же закону все с 
точностью до наоборот. В Америке можно 
проиграть дело о клевете только в том 
случае, если существуют доказательства 
того, что ты заведомо знал, что распро-
страняемая информация не соответствует 
действительности. А как это доказать? 
Но кроме того в Америке есть решение 
Верховного суда по делу Фалуэлла против 
«Хастлера» (изначально известному как 
дело «Народ против Ларри Флинта»), где 
говорится, что начиная с определенного 
калибра у общественно-политической 
фигуры вообще нет права требовать 
компенсации морального ущерба, по-
тому что такие требования могут сде-
лать критику публичных фигур опасным 
занятием и нарушить конституционное 
право на свободу слова при выражении 
своего мнения. Напомню, что в журнале 
была помещена реклама вермута в виде 
рассказа о том, как мать проповедника 

Фалуэлла занималась по пьяни сексом. 
Ясно, что Фалуэлл ничего такого не гово-
рил, это была заведомая неправда, и суд 
инстанции пониже вынес решение, что 
потерпевшему надо выплатить компен-
сацию. Но Верховный суд принял другое 
решение.

Поэтому человек в США, пишущий в 
«Твиттер», естественно, ориентируется на 
американское законодательство, а в Бри-
тании — на британское. Нового тут ничего 
нет. Первые суды о том, что кто-то кого-то 
обидным словом назвал в Интернете, в 
Великобритании начались еще в 1994 
году. Таковы британские законы!

Теперь по поводу ретвитов: если вы 
среди своих читателей распространяете 
сообщения о том, что лорд Макэлпайн 
занимался сексом с детьми, то это вы 
распространяете, неважно, где вы это 
взяли. Вы сочли возможным использовать 
свой медийный ресурс, чтобы донести 
эту информацию до своих друзей. Это 
ваше решение, вы понимаете, что лорду 
Макэлпайну будет причинен ущерб от 
того, что кто-то в это поверил, и от того, 
что в поисковых машинах ваша запись 
будет доступна именно с такой информа-
цией. По британским законам это создает 
определенные риски, а по американским 
— нет.

В Британии нужно иметь доказа-
тельства того, что лорд действительно 
что-то делал. И это не вредно. При всей 
любви к свободе, безусловно, ценно то, 
что люди думают, прежде чем напишут 
что-то про своего ближнего, — об ответ-
ственности, о доказательной базе. Этот 
подход имеет право на существование. 
Конечно, Британия — это не ГУЛАГ, где 
люди боятся открыть рот из опасений, 
что их засудят. Ответственность людей за 
свои слова — подход, который не стоит 
отвергать с порога.

То, что ты пишешь, становится ча-
стью поисковой выдачи. Тем более что, 
если есть какая-то информация, которую 
ты не проверял, и тебе хочется ею по-
делиться, достаточно не выдавать ее за 
свое утверждение: можно написать, что, 
скажем, Би-би-си утверждало такую-то 
вещь. И никто не привлечет за клевету. 
Но если от своего имени подаешь это 
как факт, который тебе известен, то будь 
готов отвечать от своего имени.

СЕГО ДНЯ
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 Транспортный коллапс, возникший 
на трассе М10 (Москва—Санкт-
Петербург) в конце недели, к вос-
кресенью, приобрел «управляемый 
характер». По сообщению МЧС, 2 

декабря затруднения с передвижением возникали 
лишь у большегрузных автомобилей, и то лишь 
потому, что их то и дело тормозили у обочины, 
чтобы пропустить снегоуборочную технику. В 
уборке снега было задействовано около 280 ма-
шин. Легковые же авто и туристические автобусы 
могли двигаться свободно, хоть и не быстро. 
Между тем водители до сих пор не могут опра-
виться от шока, пережитого в глухой двухдневной 
пробке, заблокировавшей трассу «Россия». В 
пятницу из-за снежных заносов был перекрыт 
въезд в город Тверь, в самом городе был объявлен 
режим ЧС. Многокилометровые пробки «закупо-
рили» также Торжок и Вышний Волочек. МЧС  со-
общает, что застрявшим в пробках автомобилям 
обеспечен подвоз горючего и  питания. Правда, 
водители большегрузов эти сообщения опро-
вергают. «В пятницу как встали в половину тре-
тьего, так и стоим. Никаких машин ЖКХ, все об-
манывают, они говорят, что все сделали, но мы 
до сих пор стоим, — сообщил водитель Дунин, 
дозвонившийся на одну из радиостанций. — Ни-
чего нет. Ни воды, ни еды. Не по лесу же им идти, 

все стоит. Вчера начали по Первому каналу го-
ворить, что трасса поехала, жена мне рассказы-
вает. А я ей говорю: не слушай никого, ничего не 
поехало».

Вчера днем ГУ МЧС России по Санкт-
Петербургу рекомендовало водителям воз-
держаться от поездок по федеральной трассе 
М-10, посоветовав пользоваться трассой М-9 и 
другими объездными путями или вообще отка-
заться от поездок в этом направлении. Тогда же 
стало известно, что временно приостановлены 
продажи билетов на междугородние автобусы, 
следующие по трассе «Россия». Так что о пол-
ном разблокировании трассы говорить пока 
не приходится. 
ЦИФРА ДНЯ
200 км — такова была в воскресенье днем, по 
словам водителей, длина пробки на трассе 
Москва—Петербург. Машины, идущие из Мо-
сквы, попадают в затор уже в Клину, а движение 
возобновляется только в Торжокском районе. 
«Ситуация на трассе очень тяжелая. Многие в пути 
уже трое суток. Еды нет, топливо заканчивается. 
Люди не видят никакой помощи, которая якобы 
оказывается. Состояние водителей близко к пси-
хологическому срыву», — сказал «Интерфаксу» 
один из шоферов.

КТО ПОСТАВИЛ ТАБУРЕТКИНА?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Михаил ЗАДОРНОВ, сатирик
3

Беда не в том, что он натворил, — от него 
другого нечего было и ожидать. Не Сердюков 
виноват, что воспринял Российскую армию как 
собственный бизнес. Типа того кооператива, в 
котором он начинал мастерить табуретки. Кстати, 
те, кто эти табуретки видел, утверждают, что они 
были очень даже качественные. Недаром ему 
погоняло дали — Табуреткин (армейский вариант 
— Фельдмебель). Ничего лучшего в своей жизни 
для человечества Сердюков не создал. Говорят, 
даже в армию поставил огромную партию табу-
реток. Видимо, когда Путин уже после громкой 
отставки уверял россиян, что министр обороны 
все-таки что-то хорошее для армии сделал, он 
это имел в виду.

Так что беда не в Сердюкове. Он от природы 
спекулянт (правда, сегодня их у нас называют 
бизнесменами). Беда в том, что его назначили 
на пост министра обороны. И всенародно ра-
доваться мы могли бы не его снятию, а если бы 
Путин с Медведевым прилюдно за это попросили 
прощения. Могут вместе — тандемом, могут по 
одному. Представляете в новостях: президент 
вдруг встает в позу первоклассника, опоздав-
шего на урок, и говорит: «Это я виноват во всем, 
что произошло. Я больше так делать не буду, я 
осознал, что был неправ. Да-да, я понял: того, что 
Сердюков женился на дочери моего товарища, 
недостаточно для назначения на пост министра 
обороны. Простите меня, люди добрые, честное 
пионерское, такое больше не повторится. Про-
сто, когда мы его назначали, я был уверен, что 
он справится, но жизнь показала, что он нас 
подвел. Мало того что проворовался, так еще и 
оказался неверным мужем».

Нормально, да? Пока министр обороны из-
менял Родине, разваливая армию, его никто не 
трогал. А когда жене — дочери друга Главного 
— изменил, тут-то и вспомнили, что до этого он 
еще и Родине изменял!

Конечно, о подобном извинении от лица 
Кремля можно лишь мечтать. Хотя я уверен: 
если бы президент на это решился, его рейтинг 
подскочил бы так, что ему впредь захотелось 
бы покаяться еще и за Фурсенко, и за Голико-
ву, и за всех остальных. Вошел бы во вкус. Вот 
это бы точно пошло на пользу Родине. И ему, 
кстати, тоже.

Даже если бы он, как актер, это покаяние 
сыграл — все равно бы ему поверили. Актер-то 
он замечательный. Помните, как замироточил 
после выборов? А то, видишь ли, сняли Сер-
дюкова и гордятся: вот, мол, мы какие честные 
— боремся с коррупцией. С какой коррупцией? 
Которую сами же породили? Тоже мне тарасы 
бульбы нашлись. Или вы действительно верили, 
что министр Табуреткин сделает российскую 
армию мощной под руководством баб?

Спросите любого военного — никто Та-
буреткина не уважал, кроме тех, кто прилип 
к финансовой схеме АО «Российская армия», 
контрольный пакет в котором принадлежал мини-
стру, а почти все остальные акции — его гарему. 
По коридорам министерства — забавные кадры 
показывали! — расхаживали этакие кошки с 
когтями длиннее юбок. К армии они имели отно-
шение разве что боевой раскраской на лицах да 
еще тем, что быстрее других исполняли команду 
«ложись!». Не министерство, а Кошкин дом.

Знаете, каким был первый позор Сердюкова 
перед военными? Вскоре после его назначения 
показали, как министр обороны стучится кому-то 
из вице-премьеров в дверь кабинета и спраши-
вает: «Можно?» Ни один военный такого вопроса 
не задает. Военный спрашивает: «Разрешите 
войти?» Интересно, когда он стучался так к Пу-
тину, что ему отвечал наш Главнокомандующий? 
«Соблаговолите, любезнейший»?..

Судя по последним статьям в прессе, кого-
то из сердюковских кошек все же посадят, и 
вовсе не в Кошкин дом. Вообще, учитывая по-
следние затеянные государством уголовные 
дела и те посадки, которые уже состоялись (типа 
Pussy Riot и других), я предсказываю, что скоро 
женские колонии и зоны сильно похорошеют. 
Реальный гламурняк будет тянуть срок на на-
рах со стразами и ходить в робе от Армани и 
Луи Витона. Кто бы посоветовал, кстати, Луи 
Витону перестать строчить сумки для японцев 
и перейти на робы для русских бизнес-ледей. 
Больше бы заработал.

А вот если Сердюков попадет на зону, его 
даже жалко. Он ведь по уголовщине пойдет. А 

тюремные паханы, в отличие от наших прави-
телей, измены Родине не прощают, могут и... 
Впрочем, такой, как он, всегда выход из поло-
жения найдет. За те бабки, которые у него есть, 
он сможет добиться, чтобы его перевели тянуть 
срок на женскую зону. На худой конец, построит 
себе личную пятизвездочную тюрягу и еще на 
этом бизнес сделает. Такая вип-зона у нас пустой 
стоять не будет.

...А хотелось бы посмотреть, как Сердюков 
вернется на зоне к трудовым навыкам молодости, 
к табуреткам. Истинное призвание — оно ведь 
дороже звания!

Но шутки шутками, а я все-таки жду от наших 
правителей извинений и даже где-то в глубине 
души верю, что они сообразят, как им это выгод-
но. Иначе доверие народа вернуть будет крайне 
трудно. Ну, ладно, не хотят всенародно, пускай 
у своего церковного наставника прощения по-
просят. Покаются. Ведь они же верующие, наши 
правители. Видели, как на Пасху крестились? 
Синхронно, как в фигурном катании, — едино-
гласная оценка «6.0». 

Согласитесь, трогательно бы получилось: 
целует премьер руку Святейшему и говорит: 
«Простите меня, святой отец, за Сердюкова и 
за то, что он натворил. Это я виноват, а не он. 
Неправильно раб Божий понял мою установку 
на модернизацию!» — и так прочувствованно он 
это произносит, что от волнения промахивается 
и целует Святейшего… в часы. И добавляет: «Да 
благослови меня, святой отец, чтобы и мне когда-
нибудь такие часы достались от Господа!»

Кстати, жалко мне и нашего премьера Мед-
ведева: уж как он боролся за модернизацию ар-
мии, как боролся! С таким энтузиазмом одобрил 
закупку у Франции вертолетоносцев, которую 
лоббировал Саркози. Да и как было не одобрить? 
Не важно, что российской армии они не нужны, 
они же такие модернизированные! В них столько 
разных кнопочек, красивых экранов… 

Вспоминается фраза из моего выступления 
годичной давности: «Армию модернизировали-
модернизировали, да не вымодернизировали!». 
А теперь об этой закупке умолчать не удастся: 
во Франции против Саркози уголовное дело 
затеяли и во всеуслышание заявили о корруп-
ционной составляющей в делах с российским 
«Оборонсервисом».

Вообще, само слово восхитительно — «обо-
ронсервис». Сервис в обороне. Враг напал, а 
ему раз — сервис предоставило Министерство 
обороны!

Уголовное дело в отношении «сподвижни-
ков» Сердюкова — это, конечно, только надво-
дная часть айсберга. А вот откроется ли когда-
нибудь подводная? Например, расскажут нам, 
какие боевые машины, необходимые для горячих 
точек России, закупались «Оборонсервисом» 
(ну, понятно, для сервиса) и в других странах? 
Какие достойные наследники танка «Т-34» — BMW 
525, BMW 740, Porsche Cayenne, Mercedes-Benz 
S500… Все они наверняка были оснащены за-
предельно модернизированными акустическими 
системами: враг напал, а мы как шандарахнули 
его магнитолой из BMW! И окончательно добили 
из БТР Land Cruiser с bluetooth.

Все это — модернизация по Медведеву. 
Медведернизация. Для ее осуществления и 
был создан специальный армейский рыночный 
штаб.

И кто должен извиняться перед народом? 
Сердюков? Евонные бабы? Биографию одной 
из них, Марины Чубкиной, видели? В 30 лет она 
уже была действительным государственным 
советником Российской Федерации третьего 
класса! Это соответствует генерал-майору в ар-
мии и контр-адмиралу во флоте. Между прочим, 
«советника» Чубкиной присвоил лично Владимир 
Путин. Между прочим, совсем недавно, в июле 
2012 года. Он не хочет и за это назначение по-
просить прощения у народа?

Кстати, Марина Чубкина очень даже мо-
лодца. Успела схильнуть из-под Сердюкова и 
залечь под РЖД. Как раз вовремя. Перед тем 
как разразился скандал. А может, она заслан-
ный казачок? Все, где она работает, постепенно 
разваливается. А ей — хоть бы что, лишь цветет 
и хорошеет. Но теперь стало как-то тревожно 
за поезда.

Сердюкова сняли — радость всенародная!  
Но если вдуматься, чему радоваться?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В Великобритании Закон о клевете могут 
распространить и на тех пользователей 
соцсетей, которые всего лишь пересылают 
чужие сообщения. В Лондоне горячо обсуж-
дается громкий скандал, разразившийся 
вокруг имени лорда Макальпина. Этого 
70-летнего отставного политика обвинили в 
Twitter в том, что много лет назад он якобы 
занимался сексом с несовершеннолетними в 
одном из детских домов в Уэльсе.

Все началось вечером 2 ноября, когда в популяр-
ной аналитической программе телеканала Би-би-си-2 
«Newsnight» бывший воспитанник того самого детдома, 
в котором, как считается, происходили эти безобра-
зия, объявил с экрана, что среди насильников был и 
известный политик-консерватор. Он не назвал имени 
Макальпина, но уже вскоре оно появилось в Twitter и 
благодаря многочисленным ретвитам моментально 
разлетелось по всему Интернету.

Лорд Алистер Макальпин, занимавший при Мар-
гарет Тэтчер пост казначея консервативной партии, а 
теперь уже давно отошедший от дел, тут же заявил, что 
никакого отношения к обвинениям не имеет и вообще 
всего однажды в жизни был в городе, где находился тот 
детский дом. Фотографию лорда в молодом возрасте 
показали «жертве», который признал, что никогда не 
видел этого человека и имел в виду кого-то другого.

Стало очевидно, что журналисты пустили в эфир 
непроверенную информацию, и хотя Би-би-си тут 
же извинился перед опозоренным лордом, скандал 
этот в конце концов стоил должности гендиректору 
корпорации Джорджу Энтуистлу. 

Между тем лорд Макальпин решил во что бы то ни 
стало отскрести от своего доброго имени незаслуженно 
налипшую на него грязь. Его адвокаты составили спи-
сок нескольких тысяч человек, пересылавших твиты о 
подозрении лорда в педофилии дальше по цепочке. В 
нем оказались, например, жена спикера британского 
парламента Салли Беркоу, известный комедийный 
актер и даже политобозреватель газеты «Гардиан». 
Почти все они тут же принесли лорду свои искренние 
публичные извинения. Салли Беркоу даже вообще 

закрыла свою страничку в Twitter. Но Макальпина из-
винения не устроили. Он хочет привлечь их к уголовной 
ответственности.

Тут-то и начинается самое интересное. Почти никто 
из 10 с лишним миллионов британских пользователей 
Twitter (а к ним можно добавить еще и миллионы кли-
ентов Facebook и блогеров) никогда раньше не мог 
себе представить, что пересылка чужих сообщений, 
содержащих различные утверждения о ком-либо, может 
квалифицироваться как уголовное преступление. «Что 
за чушь, — возмущается в письме в газету «Таймс» 
студент Питер Сакс, — меня заинтересовал некий твит, 
и я переслал его своим друзьям. Откуда мне знать, 
что это клевета». 

Но это — заблуждение. Как заявил на днях бри-
танский министр юстиции Крис Хрейлинг: «Ошибочно 
думать, что необоснованное очернение чьего бы то ни 
было имени в социальных сетях может пройти безна-
казанно. Закон о клевете распространяется на Twitter 
или Facebook точно так же, как и на другую прессу». 

Юристы уже раскопали на этот счет почти анек-
дотический, но весьма любопытный прецедент. В 1894 
году в лондонском Апелляционном суде слушалось 
необычное дело. Некий мистер Вуд, стоя на табурет-
ке на улице, молча указывал пальцем на плакат, со-
держащий клеветнические утверждения о некоем 
мистере Хирде. Суд нижней инстанции не нашел в 
этом состава преступления, однако Апелляционный 
суд решил иначе. Тот факт, что мистер Вуд привлекал 
внимание прохожих к плакату с неподтвержденными 
измышлениями по адресу мистера Хирда, был рас-
ценен как распространение клеветы, и мистера Вуда 
приговорили к крупному штрафу. 

Чтобы не доводить дело до суда, ВВС уже вы-
платил лорду Макальпину 185 тыс. фунтов в качестве 
компенсации за нанесение ему репутационных потерь. 
Еще 125 тыс. он получил от частной корпорации ITV, 
которая также (хотя и невольно) упомянула его имя. 
На днях стало известно, что обвинения в клевете будут 
предъявлены 20 пользователям Twitter, кто ретрансли-
ровал ошибочные обвинения по поводу лорда более 
чем 500 своих корреспондентов. Ожидается, что для 
урегулирования конфликта им придется заплатить 
значительные компенсации.

Те, кто думают, что могут сохранить свою аноним-
ность, укрываясь за псевдонимами, вряд ли могут чув-
ствовать себя в полной безопасности. Представитель 
Скотленд-Ярда уже подтвердил, что в случае необходи-
мости полиция способна отыскать любого пользователя 
социальных сетей, нарушающего закон. Это, конечно, не 
значит, что теперь следует перестать щебетать в соцсе-
тях. Просто за свои слова в Мировой Паутине придется 
отвечать точно так же, как и в реальной жизни. Наступает 
пора более ответственного щебетания. 

Зураб НАЛБАНДЯН,  
собкор «МК» в Лондоне.

ЩЕБЕТАТЬ НУЖНО АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Антона НОСИКА, 
известного блогера

«При всей любви к свободе 
ценно то, что люди думают, 

прежде чем напишут что-то про 
своего ближнего»

КОНКУРС

На детском «Евровидении» победила украинская девочка, 
покорившая российский шоу-бизнес

АНГЕЛ С ГОЛОСОМ 
ЭЛЛЫ ФИЦДЖЕРАЛЬД

Начало зимы принесло украинцам как 
минимум два повода для гордости за 
свою родину. В три часа пополудни в 
российском Ханты-Мансийске, обыграв 
на тай-брейке экс-чемпионку мира бол-
гарку Антуанетту Стефанову, примери-
ла корону лучшей шахматистки мира 
27-летняя харьковчанка Анна Ушенина. 
Спустя шесть часов в Амстердаме пер-
венствовала еще одна юная украинка — 
10-летняя Настя Петрик.

Родилась юная певица 4 мая 2002 года в 
селе Нерубайское Беляевского района Одесской 
области, где живет и поныне. Мама, Татьяна 
Петрик, заметила необыкновенные певческие 
способности младшей дочки, еще когда той 
было 5 лет. К тому времени имя старшей сестры 
Анастасии, Виктории, было известно далеко за 
пределами Одессы. Вика чуть было не опередила 
прочих участниц детского конкурса «Евровиде-
ние-2008».  До победы ей не хватило каких-то трех 
голосов: профессиональное жюри вывело ее на 
1-е место, а вот зрители… Тем не менее результат 
Вики был лучшим для Украины за всю историю 
участия страны в детском песенном «Евро».

А о Насте Петрик впервые заговорили после 
выступления на телевизионном шоу «Украина 
имеет талант», отборочный тур которого прохо-
дил в Одессе. Следующим шагом на пути к вче-
рашнему триумфу стала «Детская Новая Волна» 
(«Артек», август 2010-го). Анастасия и Виктория 
Петрик стали его победительницами.

Вике в качестве приза достался домашний 
рояль, а Насте — мини-студия звукозаписи. По-
мимо этого Настю как обладательницу приза 
зрительских симпатий пригласили в Неаполь 
поучаствовать в престижном телешоу.

О победительницах «Детской Новой Волны» 
тепло отозвался организатор конкурса Игорь 
Крутой. «Он сказал, что мои дочери очень талант-
ливы и что с ними нужно работать и поддержи-
вать в них божью искру», — говорит мама.

Тем временем Настя, обладающая не по-
детски взрослым джазовым вокалом, стреми-
тельно закреплялась в украинском и российском 
шоу-бизе. «Эта маленькая девочка поет, как Элла 
Фицджеральд!» — говорила о ней Ани Лорак. 
Столь же восторженно высказывался о девочке 
Игорь Крутой: «Не в обиду старшей сестре Вике, 

но младшая — это ангел, спустившийся с неба. 
И по таланту, и по обаянию».

1 декабря Петрик-младшая представляла 
свою страну на юбилейном, 10-м международ-
ном конкурсе  детской песни «Евровидение-2012» 
в Амстердаме, где с песней «Небо» заняла 1-е 
место. Произведение — плод коллективного 
творчества. Вся семья Петрик — Игорь, его су-
пруга Татьяна и Вика с Настей — в течение не-
скольких месяцев оттачивали нюансы песни. К 
слову, девиз Игоря Петрика: «Неталантливых 
детей не бывает, бывают ленивые родители!».

В повседневной жизни Настя увлекается 
Интернетом. Популярность подающей надежды 
звездочки уже привела к появлению в социаль-
ных сетях многочисленных «клонов» жительницы 
Нерубайского. Посему со страничек персональ-
ного сайта Настя убедительно просит детвору 
не постить от ее имени, а употребить это время 
с пользой для самосовершенствования.

Олег БАЗАК.

ВИДЕО   
на сайте 

Не так давно возведение каждой станции 
столичного метро обсуждалось по-
долгу и более чем детально. Теперь же 
случается, что жители района узнают о 
сооружении подземки исключительно 
после появления стройки под окнами. 
Так, например, в распоряжение «МК» 
попали эскизы станций «Улица 800-ле-
тия Москвы» и «Дмитровское шоссе» 
Люблинско-Дмитровской линии. При 
этом многие москвичи и не подозревают 
о планах по их строительству.

«Дмитровское шоссе» в данный момент 
является конечной проектируемой станцией 
Люблинско-Дмитровской линии. В разное время 
ее хотели строить то в Дегунине, то в Лианозове, 
то в составе транспортно-пересадочного узла у 
одной из железнодорожных платформ.

По последним данным, «Дмитровское шос-
се» появится на одноименной трассе в районе 
кинотеатра «Волга». Станция будет мелкого за-
ложения. Один вестибюль построят до пере-
сечения Дмитровского шоссе с Лобненской 
улицей; второй — после перекрестка. Каждый 
вестибюль будет иметь выходы на обе стороны 
Дмитровки.

Станция «Улица 800-летия Москвы» предпо-
ложительно будет находиться в районе пересече-
ния одноименной улицы и Дмитровского шоссе. 
Южный вестибюль расположится до пересечения 
Дмитровки с улицей 800-летия Москвы, север-
ный — непосредственно у пересечения. Выйти 
из них можно будет на противоположные стороны 
как Дмитровского шоссе, так и улицы 800-летия 
Москвы.

— Архитектурно-планировочные решения 
станций метро «Улица 800-летия Москвы» и «Дми-
тровское шоссе» находятся в разработке. Поэто-
му говорить об окончательном архитектурном 
оформлении станций преждевременно. Один 
из вариантов отделки отображен на эскизах, — 
сообщил «МК» гендиректор «Мосинжпроекта» 
Геннадий Рязанцев.

Теперь — о сроках открытия. На официальном 
сайте московского метро в перечне объектов 
перспективного строительства на 2012—2020 
годы сказано, что станции «Улица 800-летия Мо-
сквы» (следующая за строящейся «Селигерской») 
и «Дмитровское шоссе» (следующая за «Улицей 
800-летия Москвы») заработают в октябре 2015 
года. Правда, не обошлось без казуса: на схеме 

развития линий, приведенной здесь же, на сайте, 
станции под названием «Улица 800-летия Москвы» 
нет. За «Селигерской» сразу следует «Дмитров-
ское шоссе».

Что касается дальнейшего развития 
Люблинско-Дмитровской линии на север, с ним 
тоже не все ясно. Три года назад мэрия пообещала 
дотянуть ветку до замкадного поселка Северный 

(он является частью Москвы). Спустя короткое 
время планы поменялись: взамен подземки власти 
решили построить линию скоростного трамвая от 
конечной станции «салатовой» ветки. Теперь же 
архитекторы вновь вернулись к идее метро.

— Перспектива развития Люблинско-
Дмитровской линии предполагает ее продление 
далее на север с прохождением под МКАД до по-
селка Северный, — считают в «Мосинжпроекте». 
— Рассматривается вариант использования не 
эксплуатирующегося в настоящее время участка 
железной дороги для прокладки линии метро от-
крытым способом.

Впрочем, учитывая, что северный участок 
«салатовой» ветки подвергался корректировке 
много раз, не исключено, что эти планы снова 
могут поменяться.

Ольга ГРЕКОВА. 

«МК» узнал, как могут выглядеть новые станции «салатовой» линии подземки

Эскиз станции 
«Дмитровское 
шоссе».

Эскиз станции метро  
«Улица 800-летия Москвы».

За проезд по МКАД днем  
с большегрузов хотят брать  
по 10 000 рублей

Сестры 
Петрик 

(Вика — 
слева, 

Настя — 
справа) 

покорили 
Филиппа 

Киркорова 
еще  

на «Новой 
Волне».

Перепостил чужое сообщение  
в «Твиттере» — пойдешь под суд!
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Зато увеличены ассигнования на создание 
и запуск системы учета правовой статистики Ге-
неральной прокуратуры РФ на 1,2 млрд рублей. 
Председатель бюджетного комитета Госдумы 
Андрей Макаров проявил к этому пункту особое 
внимание. По его словам, это поможет карди-
нально изменить порядок регистрации престу-
плений. «Чтобы больше не допустить сокрытие 
преступлений, найдены реальные деньги, эта 
работа начата, и мы ее обеспечили в бюджете 
финансово», — сообщил Макаров.

Работа действительно нужная: это продолже-
ние перевода государственных услуг, в том числе 
услуг безопасности, в электронный вид. А для 
обычного человека это может принести ощутимую 
пользу. Многие сталкивались с тем, что при выезде 
за рубеж некоторые страны требуют справку о 
том, что человек не был осужден. В Москве такую 
справку приходится ждать 2—3 недели (прощай, 
«горящий» тур). Срок таков, потому что надо запрос 
во все суды и исправительные учреждения напра-
вить, а потом ответы обработать. К сожалению, 
некоторые части правоохранительной системы 
еще по бумажной почте переписываются. С 2014-го 
это безобразие прекратится, а срок изготовления 
справки должен сократиться до 1—3 дней.

К сожалению, под бюджетные сокраще-
ния попал важный инфраструктурный проект 

— строительство метро. Согласно итогам пере-
писи населения 2010 года, которые публикует Рос-
стат, в России, при медленном общем сокращении 
населения быстрыми темпами (до 27% за 8 лет) 
продолжается урбанизация. Люди продолжают 
стягиваться в мегаполисы; возрастает количество 
городов-миллионников.

Сейчас их в России 14. В 2011 году в этот 
«клуб» вступили Красноярск и Пермь. «Миллио-
нером» быть приятно, но мегаполис — это каче-
ственный скачок в расходах на инфраструктуру и 
управление. В частности, для миллионного города 
метро — жизненная необходимость. Это даже в 
СССР понимали, и все миллионные города худо-
бедно метро обеспечили либо начали строить. 
Сейчас метрополитеном могут похвастаться лишь 
7 российских городов. Еще в трех — Красноярске, 
Омске и Челябинске — идет строительство.

Возможно, не достроят: битва за возведение 
метрополитена проиграна (см. «МК» от 17 ноября). 
Первый зампред Комитета ГД по бюджету и на-
логам Оксана Дмитриева (фракция «Справедли-
вая Россия») во время второго чтения бюджета 
предложила выделить на строительство метро в 
России 84 млрд руб., хотя это задача региональных 
бюджетов. Для получения средств Дмитриева 
предложила сократить расходы на обслуживание 
заимствований. На что тут же резко негативно от-
реагировал министр финансов Антон Силуанов, 

сказав, что строительство метро — задача муни-
ципалитетов, которым оказывают содействие 
субъекты, но никак не федеральный бюджет. 

Принимать такую поправку не рекомендовали 
ни Антон Силуанов, ни Андрей Макаров, пред-

седатель бюджетного комитета Госдумы.
Минфин не случайно так резко от-

реагировал на просьбу помочь регио-
нам в строительстве подземки. Ранее 
Минтранс просил для развития метро 

в России 28 млрд руб. Но и в этих, куда 
меньших деньгах, было решительно 
отказано.

На поддержку национальной 
экономики также не удалось до-

биться почти никакого увеличе-
ния расходов. Правда, в связи с 
вступлением России в ВТО на 

ряд «проблемных» отраслей 
выделили 5 млрд руб. При-

чем 3 млрд из них — и это 
единственный успех лоб-
бистов из ЛДПР — получит 

легкая промышленность. 
Остальное отдадут 

сельхозмашиностро-
ению. В целом это 
мизер. Поддержка 

отечественной 
промышленности 

в сложных усло-
виях ВТО идет 
в основном за 

счет законо-
дательных 

послаблений 
(не налоговых!) соот-

ветствующим отраслям.
Зато осталось неприкосно-

венным выделение средств на оборону 
и безопасность, а также на финансирование си-

ловых структур. Видимо, государство хочет, чтобы 
граждане ездили не на метро, а на танках.

Ничего не меняется
Эксперты как главный недостаток нового 

бюджета отмечают его перекос в сторону обороны, 
из-за чего страдает экономика и гуманитарная 
сфера. Зато государство на этот раз заложило 
большую сумму денег на полицию для охраны 
режима внутри страны.

Профессор Василий Солодков, директор 
Банковского института НИУ ВШЭ, высказался 
на сей счет довольно резко: «Наиболее спорный 
момент — военный бюджет. С одной стороны, 
государство как будто дает понять, что вокруг 
одни враги, с которыми мы собираемся воевать. 
С другой стороны, военное министерство про-
сто деньги пилит. Ведь информация полностью 
непрозрачная».

Заметим, что эксперт высказал свое мнение 
еще до отставки министра обороны Анатолия 
Сердюкова, сопровождавшейся громкими корруп-
ционными разоблачениями в военном ведомстве. 
И на прилегающих территориях.

В постановление Госдумы о принятии бюдже-
та во втором чтении перечислены рекомендации 
Правительству РФ. Среди них — рассмотреть 
вопрос о выделении дополнительных средств на 
обеспечение программной деятельности россий-
ских центров науки и культуры Россотрудничества 
за границей.

Также правительству будет необходимо рас-
смотреть вопрос о дополнительном выделении 
средств на обеспечение работы Парламентской 
ассамблеи ОДКБ (Организация Договора о кол-
лективной безопасности), обеспечение финансо-
вой помощи регионам для обеспечения жильем 
детей-сирот.

Кроме того, депутаты рекомендовали прави-
тельству рассмотреть вопрос о выделении средств 
на празднование 250-летия Государственного 
Эрмитажа, на ввод второй сцены  Мариинского 
театра и на строительство Хакасского краевед-
ческого музея.

С этими рекомендациями к третьему чтению 
правительство согласилось. Если принципиально 
ничего не меняется — можно и политес соблю-
сти. Представители правительства согласились 
и с тем, что дополнительные доходы бюджета 
в 2013 году будут в приоритетном порядке на-
правляться на поддержку сельского хозяйства и 
техническое перевооружение агропромышленного 
комплекса.

Итак, бюджет принят, работа Госдумы над 
ним закончена. В кулуарах Думы есть слух, что 
Президент РФ Владимир Путин намерен подписать 
бюджет 3 декабря. Для этого Совет Федерации 
должен принять его на этой неделе. В том, что 
сенаторы так и сделают, никаких сомнений нет. 
Во власти сложился консенсус с затягиванием 
поясов населения на три года. Проживем. А там 
уже к выборам надо готовиться: глядишь, и бюджет 
мягче станет.

Юлия РУЗМАНОВА, Павел ЧУВИЛЯЕВ.

Зачет по экономике
В том, что бюджет успешно пройдет второе и 

третье чтения голосами «Единой России» и ЛДПР, 
никто не сомневался. Так и случилось. Интрига со-
стояла в том, что в обеих партиях полно лоббистов. 
Во втором чтении, когда вносятся поправки, они 
могли попытаться что-то у государства, что называ-
ется, отгрызть. А Минфин, как обычно, должен был 
с разной степенью успешности отбиваться.

И он отбился, а лоббисты потерпели серьез-
ное поражение. Формально так не скажешь: по 
результатам рассмотрения 163 поправки были 
рекомендованы бюджетным комитетом к при-
нятию, а 205 — отклонены. Но по сути ни 
один принципиальный параметр бюд-
жета изменен не был. Лоббистам 
оставили некий «садок» в 
200 млрд (это пол-
процента бюджетных 
расходов), где они и 
резвились.

Министр финансов 
Антон Силуанов сообщил, 
что практически по всем 
вопросам, которые ранее 
вызывали споры среди де-
путатов и правительства, уда-
лось найти согласие. Первый 
заместитель председателя Гос-
думы Александр Жуков подтвер-
дил, что «удалось найти развязки» 
практически по всем моментам и 
что в первую очередь решены за-
дачи, поставленные депутатами при 
принятии проекта бюджета в первом 
чтении.

По его словам, на 135 млн рублей 
увеличены ассигнования на некоммер-
ческие организации, которые, например, 
занимаются решением проблем людей с 
инвалидностью. Сумма в 857,3 млн рублей 
выделена некоммерческим организациям, 
которые занимаются творческими проектами в 
сфере культуры. Последнее выглядит несколько 
издевательски в свете сокращения доли бюджет-
ных расходов на культуру с 5,1% до 3,4%.

При этом постепенно проводится в жизнь 
идея перекладывания расходов на образование, 
культуру и спорт с федерального уровня на ре-
гиональный. Помогать федеральный бюджет тоже 
будет, но в кредит. Об этом недвусмысленно заявил 
первый вице-премьер Игорь Шувалов. Правда, не 
в Госдуме, а на учебных курсах для региональных 
депутатов в Совете Федерации (СФ) 19 ноября. 

«Нам говорят: зачем такие большие резерв-
ные фонды? Почему не пустить деньги на развитие 
страны? Но эксперты, в том числе иностранные, 
считают, что в ближайшие 3 года мы должны быть 
очень консервативны. Мы эти годы будем жить по 
очень строгим правилам, чтобы гарантировать 
выполнение социальных обязательств, данных 
президентом 7 мая. Нам говорят: у региональных 
бюджетов нет средств на развитие. Поверьте, фе-
деральный бюджет в таком же положении: ничего 
на развитие не заложено. Сейчас важнее стабиль-
ность. Если мы займемся развитием — поставим 
под угрозу стабильность», — заявил «ходокам» и 
жалобщикам из регионов Шувалов. Даже обра-
щение спикера СФ Валентины Матвиенко с при-
зывом «помочь регионам, им надо выполнять указ 
президента и повышать зарплаты» действия не 
возымело. «Помочь можно; простить (бюджетные 
долги. — «МК») — нет», — отрезал Игорь Шувалов. 
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Принимаем наличные 
сбережения граждан до
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Тушино 
(499) 550-21-23

РЕ
КЛ

АМ
А

г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23
(499) 788-16-51, (495) 670-01-72

30%
 

годовых
Пенсионерам, 

ветеранам 30% 
годовых независимо 

от суммы и срока

6-й год
на

рынке!

ООО "Финансовый Брокер"
Здесь растут ваши ДЕНЬГИ!

ПРИНИМАЕМ ЗАЙМЫ
от физических и юридических лиц

(495) 646-83-75
АКЦИЯ   приносите нашу рекламу

  и получите доход, увеличенный на 0,5%

Возможность пополнения и досрочного 
востребования.

ОГ
РН

 №
 01

28
30

28
6 Р

екл
ам

а

до 36% годовых (в рублях)
пенсионерам + 0,5%

СПЕШИТЕ! до 14.12.2012 г.
Разыгрывается автомобиль Условия по телефону

Деятельность застрахована

www.fi nbroc.ru 8(499)951-17-92

Жители дагестанского села 
пошли на власть с камнями
Высокогорное село Гимры (Унцукуль-
ский район Дагестана) окружено бро-
нетехникой, военные заблокировали 
все въезды и проверяют документы у 
населения. Говорят, ищут «героев» ви-
део, выложенного в Интернете. На нем 
жители села под крики «Аллах акбар!» 
забрасывают камнями ОМОН. ОМОН в 
ответ стреляет в воздух. Как следует 
из комментариев, так гимринцы до-
биваются освобождения своих задер-
жанных односельчан. В конце концов 
поле битвы остается за ними: ОМОН 
отступает. Задержанные возвращают-
ся по домам. Видео буквально взорва-
ло социальные сети. Пишут, что Кав-
каз превращается в Палестину. «Есть 
чему поучиться нашей «оппозиции», 
— комментирует демократический 
блогер. — Оказывается, если исполь-
зовать не только ленточки и шарики, 
то могут 500 человек у ОМОНа отбить 
пятерых».

Мне, журналисту с немалым опытом ра-
боты на кавказских войнах, вообще-то не со-
всем понятно, с чего это вдруг этот довольно 
«вегетарианский» инцидент получил столь ши-
рокий резонанс. Еще сравнительно недавно 
опрометчивый визит малочисленного отряда 
федералов в высокогорное ваххабитское село 
с большой долей вероятности привел бы к тому, 
что половина из них вернулась бы к женам и 
матерям по частям, а другую годами искали бы 
с помощью общества «Мемориал» и «Комитета 
солдатских матерей». А они в это время в горах 
собирали бы черемшу. Ту самую, которая весной 
продается на московских рынках. Говорят, во 
время обеих чеченских войн Москва была про-
сто завалена черемшой… 

Надо знать, что Гимры — очень непростое 
село. Это родина имама Шамиля, здесь до сих 
пор стоит его дом. Сохранился и родной дом 
учителя Шамиля — имама Газимагомеда, того 
самого, который первым объявил Российской 
империи газават — священную войну. Здесь же 
Газимагомед был убит во время штурма аула 
отрядом барона Розена. 

В 20-е годы прошлого века во время анти-
советского восстания жители Унцукульского 
района, куда относится и Гимры, уничтожили 
отряд из нескольких сотен красноармейцев, а 
также захватили и убили председателя ДагЧК 
Сафара Дударова. Место сражения получило 
мрачное название «Долина смерти», а совет-
ская власть с тех пор махнула на район рукой. 
Тем более что и добраться туда было очень 
трудно. 

Шариатские традиции здесь не преры-
вались со времен имама Шамиля. Так что нет 
ничего удивительного в том, что Гимры стало 
сегодня ваххабитским центром (а по версии си-
ловиков — и тыловой базой террористического 
подполья). Женщины здесь носят хиджаб, а по 

спорным вопросам принято обращаться к ша-
риатскому судье. Вдоль дороги стоят зеленые 
таблички с арабской вязью, среди них одна на 
русском: «Трус тот, кто думает о последстви-
ях» — такая надпись была выгравирована на 
кинжале Шамиля. Из соседнего аула Балахани 
выехала в Москву смертница Марьям Шари-
пова, которая в 2010 году взорвала станцию 
метро «Лубянка». 

Одним из организаторов того теракта счи-
тается нынешний амир Дагестана Ибрагим 
Гаджидадаев по прозвищу Рыжий — еще один 
уроженец Гимры. Он также известен тем, что 
застрелил «авторитетного» депутата респу-
бликанского парламента Газимагомеда Маго-
медова («Гимринского») и взял на себя ответ-
ственность за убийство министра внутренних 
дел Дагестана Адильгирея Магомедтагирова. 
Вот в связях с этим замечательным человеком 
и подозревают троих гимринцев, к слову, за-
держанных не в селе, а в аэропорту, откуда они 
собирались лететь в Турцию. 

В ответ на задержание молодых людей их 
односельчане (около 500 человек) заблокиро-
вали Гимринский мост, что и стало причиной 
приезда полиции и последующей стычки. Та-
ким образом местные и федералы разбира-
ются между собой уже не в первый раз. Да и 
контртеррористическая операция идет здесь 
практически непрерывно с 2007 года. 

Самое идиотское, на мой взгляд, суждение, 
которое было в связи со всем этим высказано: 
что Гимры — это типа такая «мини-Болотная» (это 
цитата) и вот как надо бороться за свои права! 
Власть-де боится силы, молодец она только 
против овец, так что стоит только поднажать... 
Послушайте, эти люди не знают, что такое права 
и гражданские свободы, и воюют они не за них, 
а за своих родичей и собратьев по джамаату. 
Используя в отношении чужаков и неверных 
древний способ казни: побивание камнями. 

На самом деле власть с кавказцами посту-
пает намного более жестко, чем с московскими 
протестантами, и подстрекателям это прекрас-
но известно. Москвичи, по счастью, не знают, 
что такое «зачистки» или как подозреваемые в 
терроризме исчезают, не успев сделать звонок 
адвокату. Человек с промытыми ваххабитским 
учением мозгами — это живая бомба, только 
пока без взрывателя. Честно, я не знаю, что 
лучше: ждать, пока эта бомба взорвется, убив 
сотню невинных людей, или обезвредить пре-
вентивно, нарушив права бомбы. 

Теперь о продвинутых «патриотах», для 
которых события в Гимры стали поводом для 
новых призывов отделить Кавказ, поскольку 
он, дескать, все равно уже не Россия. (Именно 
так в конце 80-х валили единую страну: Москву 
убеждали, что республики — это нахлебники, 
сидящие на шее у России. А республики — что 
это они кормят всю страну.) 

В один прекрасный день в ответ на их 
монотонные завывания «Хватит кормить Кав-
каз» вполне может прозвучать «Хватит кор-
мить Россию». Впрочем, на это они, видимо, 
и рассчитывают. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ДЕНЕГ НЕТ НИ НА ЧТО

Сегодня, 3 декабря, 
президент Владимир 

Путин может уже 
подписать федеральный 

бюджет-2013-2015. И 
с 1 января он войдет в 
силу. Соответственно, 

Госдума приняла во 
втором и третьем чтениях 

бюджет на 2013 год 
и плановый период 

2014—2015 годов 16 и 23 
ноября (Совет Федерации 

утвердил бюджет 28 
ноября). Третье чтение 

было чисто техническим, 
но перед вторым не 

обошлось без заседания 
согласительной комиссии 
по поправкам. Впрочем, 
принятыми поправками 

перераспределено лишь 
около 170 млрд рублей 

— капля в море. Бюджет 
по-прежнему сохраняет 

и антисоциальный 
характер, и ориентацию 

на силовиков. 

Так что реального повышения зарплат учителям, 
врачам и другим муниципальным служащим скорее 
всего не будет.

Езди на танке, а не на метро
Зато правительство нашло новый источник 

дохода: ростовщичество в виде кредитов соб-
ственным регионам. Федеральный бюджет уже на-
чал раздавать им кредиты под невысокий процент. 
Так, государство не забыло об очередях в детских 
садах. Субъектам России для их строительства 
предоставят 8 млрд руб., правда, в кредит.

Впрочем, в некоторых случаях правитель-
ство еще готово финансировать строительство 
объектов гуманитарной сферы. Так, в 2013 году 
федеральный бюджет выделит регионам 1,7 
млрд руб. для приобретения быстровозводимых 
физкультурно-оздоровительных комплексов. Еще 
300 млн руб. направляются на строительство бас-
сейнов при вузах Минздрава России и 1 млрд руб. 
выделяется для Минобразования РФ. Но расшире-
ние гуманитарных инвестиций в регионы не пла-
нируется; наоборот, при дальнейшем ухудшении 
экономической ситуации предусматривается их 
сокращение.

Параметры бюджета
 после третьего чтения

В 2013 году ВВП должен составить 66,515 трлн 
руб. Инфляции не выше 5,5%. В 2014 и 2015 
годах ВВП в 73,993 трлн руб. и 82,937 трлн руб. 
соответственно. Инфляция не выше 5%.
Цена на нефть на 2013, 2014, 2015 годы по ма-
кроэкономическому прогнозу составляет $97, 
$101 и $104 за баррель соответственно. При 
новом бюджетном правиле цена на нефть, за-
ложенная в расчете доходов и расходов бюд-
жета, учтена в размере $91, $92 и $93 доллара 
за баррель соответственно.
Доходы бюджета в 2013 году составят 12,866 
трлн руб.; расходы — 13,387 трлн руб. Дефицит 
федерального бюджета составит в 2013 году 
521,415 млрд руб., или 0,8% ВВП.
На 2014 и 2015 годы доходы бюджета определе-
ны в размере 14,063 трлн и 15,616 трлн руб. Объ-
ем расходов в 2014 году составит 14,207 трлн 
руб., в том числе условно утвержденные 355 
млрд руб. На 2015 год расходы прогнозируются 
на уровне 15,626 трлн руб., условно утвержден-
ные 781,3 млрд руб. Дефицит бюджета в 2014 
год — 143,6 млрд руб., на 2015 год — 10,8 млрд 
руб. (0,2% ВВП и 0,01% ВВП).
Финансировать дефицит планируется за счет 
заимствований и средств от приватизации фе-
деральной собственности. Объем госзаймов 
в 2013 году не более $7,271 млрд, что соот-
ветствует уровню 2012 года. Возможен также 
значительный объем заимствований с вну-
треннего рынка: в 2013 году — 1,213 трлн руб., 
в 2014 году — 842,178 млрд руб., в 2015 году 
— 1,115 трлн руб.
Нормативная величина Резервного фонда — 7% 
ВВП. После ее достижения не менее половины 
дополнительных нефтегазовых доходов мо-
гут быть направлены в Фонд национального 
благосостояния (ФНБ). Оставшиеся средства 
предполагается направлять на финансирова-
ние инфраструктурных и других приоритетных 
проектов.
Прогнозируемая величина Резервного фонда 
по итогам 2013 года составляет 3,174 трлн руб., 
2014 года — 3,882 трлн руб., 2015 года — 4,723 
трлн руб. Величина ФНБ на конец 2013 года 
2,770 трлн руб., 2014 года — 2,843 трлн руб., 
2015 года — 2,848 трлн руб.

Бюджет 2013 года 
получился как никогда 
антисоциальным

ПАСПОРТ 
ДЛЯ ВАНО
 «Железный Феликс» 
грузинской революции 
хотел бежать  
из страны по фальшивым 
документам? 
Помните «перестроечный» фильм Ге-
оргия Данелии «Паспорт»? В нем до-
вольно остроумно показаны злоключе-
ния грузина, который пересек границу 
с чужим паспортом. Экс-премьеру Гру-
зии Вано Мерабишвили, в отличие от 
братьев Папашвили, покинуть родину 
по фальшивым документам вряд ли 
удастся: слишком уж известная лич-
ность. Поэтому инцидент, произошед-
ший 30 ноября в тбилисском аэропор-
ту, довольно загадочен.

В минувшую пятницу экс-премьер при-
был в тбилисский аэропорт в составе государ-
ственной делегации во главе с президентом 
Саакашвили, чтобы вылететь в Ереван. По со-
общению МВД Грузии, «во время прохожде-
ния паспортного контроля сотрудник службы 
протокола президента Грузии представил по-
гранконтролеру паспорт Мерабишвили. В ходе 
проведения установленной законом процедуры 
погранконтролер обнаружил, что в действитель-
ности этот паспорт был выдан на имя некоего 
Левана Майсурадзе», но на нем была наклеена 
фотография Мерабишвили. Копия документа 
выложена на сайте МВД Грузии и несколько раз 
демонстрировалась по телевидению. 

Следует отметить, что пограничный кон-
троль Мерабишвили проходил не в общем зале, 
а в зале вылета официальных делегаций, а там 
проверка документов достаточно формальная, 
особенно если летит президент. 

Чтобы не срывать визит президента в 
Ереван, объясняет МВД, Мерабишвили дали 
возможность предъявить настоящий паспорт. 
В тот же день поздно вечером делегация вер-
нулась в Тбилиси, однако Мерабишвили поки-
нул аэропорт в эскорте президента, поэтому 
следственные мероприятия против него не 
были проведены. Сам Мерабишвили отвергает 
обвинения в использовании фальшивых до-
кументов. Однако в субботу он был приглашен 
в МВД на допрос, который продолжался два 
часа. Наши источники в Тбилиси утверждают, 
что Мерабишвили вышел из здания МВД «с 
совершенно безумным лицом». МВД намерено 
допросить его повторно. 

История более чем странная. Лицо Ме-
рабишвили знает в Грузии каждый ребенок. 
Ну не идиот же он, чтобы всерьез рассчиты-
вать, что ему удастся пересечь границу не-
замеченным? Так говорят защитники экс-

премьера, и в их аргументах 
есть логика. 

С другой стороны, именно поэтому «Желез-
ному Вано» трудно покинуть страну легально. 
А тучи над его головой явно сгущаются. Новые 
власти намерены начать новое расследование 
по ряду резонансных дел, в частности по «делу 
Гиргвлиани», в котором прямо замешана жена 
Мерабишвили. Поэтому стоит прислушаться 
к версии, которую высказал грузинский жур-
налист Юрий Вачнадзе. Он считает, что у Ме-
рабишвили могло быть несколько паспортов 
на разные имена — «на всякий пожарный». Из 
Тбилиси экс-премьер должен был вылететь по 
своему настоящему паспорту, однако произо-
шла какая-то путаница, и у сотрудника протоко-
ла оказался паспорт на имя Майсурадзе. 

Не исключено, что с этим паспортом Ме-
рабишвили планировал перебраться из Ере-
вана куда-нибудь подальше от Грузии. Если 
же все это — хорошо спланированная «под-
става» со стороны политических конкурентов, 
то и здесь просматривается некая высшая 
справедливость. 

Два года назад МВД, которым тогда руко-
водил Мерабишвили, арестовало российского 
пенсионера Юрия Скрыльникова по обвинению 
в пересечении грузинской границы по фальши-
вому паспорту. Правда, паспорт в суде предъ-
явлен не был: сотрудники Мерабишвили его 
якобы «потеряли». Зато пенсионера осудили 
как российского шпиона.

Что ж, теперь «Железному Вано» предстоит 
побывать в шкуре своих жертв.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

ХВАТИТ КОРМИТЬ РОССИЮ

Фальшивый паспорт, 
якобы принадлежащий 

Вано Мерабишвили.

Молодежь села Гимры 
забрасывает камнями 
полицию.
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«МЫ ПРИВЫКЛИ ВЕРИТЬ В ЧУДО И В ТО, ЧТО ВСЕ ПРОИСХОДИТ 
ПО МАНОВЕНИЮ ВОЛШЕБНОЙ ПАЛОЧКИ, НО, ЧТОБЫ ДОБИТЬСЯ СВОИХ 
ЦЕЛЕЙ, НАДО НАСТРОИТЬСЯ НА МАРАФОН, А НЕ НА СПРИНТ»

“Московский коМсоМолец”    
3 декабря 2012 года 
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Именно он являлся гендиректором ком-
пании «Нутритек», у которой «Руссагропром» 
приобретал активы, под которые и был получен 
банковский кредит. Сегодня уже многие пола-
гают, что стоимость активов была намеренно 
завышена, и похоже, что у следствия есть все 
основания полагать, что к этому был причастен 
именно Сажинов. Аналитики и юристы не исклю-
чают, что из свидетеля он впоследствии может 
превратиться в обвиняемого.

Вместе с тем эксперты недоумевают: каким 
образом фонд «Маршал Капитал», не имевший 
никаких юридических отношений с компанией 
«Руссагропром», стал фигурировать в деле о 
хищении многомиллионного кредита? Напомним, 
что на прошлой неделе в квартирах тогдашних 
управляющих фонда Константина Малофеева и 
Александра Проворотова (в настоящее время 
возглавляет «Ростелеком») прошли обыски. 

«Говорить о мошенничестве можно было бы 
только в том случае, если бы были предостав-
лены доказательства каких-то фальсификаций 
руководства ООО «Руссагропром» — к примеру, 
фальсификации юридических документов о пра-
вах собственности или финансовой отчетности. 
О них пока не слышно», — рассуждает Сергей 
Жаворонков, старший эксперт Института эко-
номики переходного периода.

История с получением «Руссагропромом» 
банковского кредита имела место еще в 2007 
году. Тогда компания, будучи новым игроком на 
рынке, заявила амбициозные планы на развитие: 

к 2013 году «нарастить производство молока 
до 1 тыс. т/сутки, земельный банк — до 300 
тыс. га, построить суперферму на 10 тыс. коров 
и зарабатывать до 25% EBITDA». В то время, 
правда, никаких особых предпосылок к тому 
у новообразованной компании не было, если 
только не считать серьезным «активом» ее ген-
директора — бывшего замминистра сельского 
хозяйства Владимира Алгинина. Реализацию 
наполеоновских планов этот господин решил 
начать с покупки шести молочных заводов у ком-
пании «Нутритек», по случайному (?) стечению 
обстоятельств возглавляемой также выходцем 
из Минсельхоза — Георгием Сажиновым. На 
приобретение этих заводов «Руссагропром» и 
взял кредит. 

Нетрудно догадаться, что никакого обе-
щанного развития у «Руссагропрома» не получи-
лось, в 2008 году компания перестала платить по 
кредиту, а банк естественным образом получил 
судебное решение о взыскании заложенного 
имущества. «Но тут выяснилось, что балансовые 
активы «Руссагропрома» стоят всего около $40 
млн (по другим данным, активы оценивались 
в 6,3 млрд рублей при обязательствах перед 
кредиторами в 11 млрд рублей). Обнаружив, 
что брать нечего, финансисты предположили, 
что руководства «Руссагропрома» и «Нутритека» 
специально завысили оценочную стоимость 
активов, а кредит не собирались возвращать 
изначально», — рассуждает в своей публикации 
«Конфликт инвесторов и менеджеров» в «Незави-
симой газете» экономист Никита Кричевский.

Как видно из фабулы дела, ничто не указы-
вает на причастность к возможной афере фонда 
«Маршал Капитал». Но похоже, что российские 
правоохранители решили действовать по из-
вестному принципу: был бы фигурант, а статья 
найдется. В далеком 2005 году фонд «Маршал 
Капитал» действительно пришел в «Нутритек» в 
качестве акционера и инвестора. Сотрудничество 
шло весьма успешно. Партнеры учредили инве-
стиционный фонд «Маршал Милк», а в апреле 
2007 года даже провели IPO. «Я убежден, что 
топ-менеджмент любой компании способен на 
проведение таких мероприятий, как фальси-
фикация отчетности, подделка документов. В 
международной практике фальсификация до-
кументов со стороны топ-менеджмента ком-
пании без уведомления старших партнеров и 
владельцев — это часто встречающийся факт», 
— комментирует кандидат юридических наук, 
вице-президент Молодежного союза юристов 
РФ Артем Кирьянов.

Во время финансового кризиса 2008 года 
финансовое положение «Нутритека» всерьез за-
шаталось: сначала компания провела делистинг, 
потом, к концу года, произошел первый дефолт 
по погашению еврооблигаций. В следующем, 
2009 году «Нутритек» не сумел погасить купон 
уже по рублевым облигациям.

Инвесторов из фонда такое положение ве-
щей несколько удивило, и в 2009 году «Маршал 
Капитал» обратился в подразделение Ernst&Young 
для проведения аудита компании. В ходе ауди-
торской проверки вскрылись весьма пикантные 
подробности. «Обнаружилось, что из компании 
благодаря «искусному» менеджменту команды 
исчезло порядка $30 млн. Тут бы «Маршал Капи-
тал» обратиться в правоохранительные органы, 
но руководство инвестфонда предпочло просто 
выйти из числа собственников «Нутритека» в 
2011 году», — констатирует Никита Кричевский. 
«Пропажа» $30 млн — далеко не единственное 
управленческое «достижение» г-на Сажинова и 
его менеджерской команды. Уже в ходе следствия 
выяснилось, что Сажинов сыграл не последнюю 
роль в получении оборудования стоимостью бо-
лее $30 млн, переданного компании «Нутритек» в 
рамках госпрограммы «Дети России». 

«С учетом его опыта работы в госструктурах 
в ранге замминистра я предположу, что этот опыт 
работы позволяет ему манипулировать как пред-
ставителями органов госвласти, так и предста-
вителями частного капитала. Потому что человек 
знает, как изнутри все происходит, и понимает, 
как с высокой степенью достоверности можно 
сфальсифицировать различные документы. Не 
исключаю, что в ближайшее время появится не-
посредственно «дело Сажинова», — рассуждает 
Артем Кирьянов.

Непонятно другое: почему при этом следова-
тели с упорством, достойным лучшего примене-
ния, пытаются связать изначально не связанные 
друг с другом вещи — деятельность инвестфонда, 
под управлением которого, кстати сказать, на-
ходятся многомиллиардные российские и ино-
странные финансовые, девелоперские и теле-
коммуникационные активы, и хищение кредита, 
к которому фонд вообще никак не причастен.

Версию о неслучайности активизации вы-
сказывает Сергей Жаворонков: «Что касается 
Малофеева и Провоторова, которые, насколько 
я понимаю, юридически были связаны с фирмой-
продавцом, а не с не вернувшей кредит фирмой-
покупателем, то я полагаю, что муссирование этого 
дела является следствием конкуренции элитных 
групп вокруг «Ростелекома» и «Связьинвеста», а 
«дело «Нутритека» призвано создать информа-
ционный повод для руководства государства: «то 
ли он украл, то ли у него украли, но что-то было».

Если это предположение верно, то в шитом 
белыми нитками деле все становится на свои ме-
ста. Тогда понятно, почему следственные органы 
не торопятся расследовать деятельность Георгия 
Сажинова, который, вероятно, мог ввести в за-
блуждение кредитный комитет ВТБ, «подрисовав 
красивые цифры» в финансовой отчетности. А об 
аудиторской проверке, которая эти нарушения 
подтверждает, сегодня вспоминают только экс-
перты и аналитики, а не следователи.

Петр АРТАМОНОВ.

СИТУАЦИЯ

Эксперты не исключают появления «дела Сажинова»

Дело о хищении $225 млн, выдан-
ных компании «Руссагропром» 
банком ВТБ, получило законо-
мерное продолжение. После 
ареста гендиректора компании 
Евгении Кремневой в качестве 
свидетеля по делу о мошен-
ничестве был привлечен экс-
замминистра сельского хозяйства 
Георгий Сажинов.
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«Митинг 
разгневанных 
наблюдателей»

Вечерний Чистопрудный бульвар бы-
стро заполнился людьми. На улицы вышли 
те, кого с легкой руки журналистов и поли-
тологов окрестили «креативным классом». 
В меру политизированные, в большинстве 
не состоящие в партиях и оппозиционных 
движениях, но возмущенные недостовер-
ными, на их взгляд, результатами парла-
ментских выборов. Выступление Алексея 
Навального приняли с наибольшим вооду-
шевлением. Из популярного блогера он пре-
вратился в главного оппозиционного поли-
тика. «Власть — это мы! — кричал Навальный 
с трибуны. — Не забудем, не простим!» Ему 
вторила толпа, и даже традиционную речевку 
националистов: «Один за всех и все за одно-
го!» — приняли в меру благодушно. О митинге 
5 декабря, о том, кто вышел на акцию и не пора 
ли спустя год отказаться от уличных протестов, 
Навальный рассказал «МК». 

— Если бы у вас была возможность вер-
нуться на трибуну митинга 5 декабря 2011 
года, вы бы хотели что-то добавить к ска-
занному тогда? 

-  Думаю, я тогда сказал все, что мне хоте-
лось. Никто не ожидал такой наглости со сто-
роны власти. Наша кампания «Голосуй за всех, 
кроме «Единой России», была успешной, но они 
противопоставили этому чудовищные фальсифи-
кации. Это был стихийный митинг, и, когда я под-
нялся на трибуну, посмотрел в толпу, я понял, что 
это самое массовое мероприятие, на котором 
мне доводилось выступать. Люди заполнили 
все пространство, и очертания толпы исчезали 
в темноте, конца было не видно.

— По разным данным, на акцию при-
шло от 5 до 10 тысяч человек. Кто были эти 
люди? 

— Это был митинг разгневанных наблюдате-
лей. Негодование возникло за день до митинга, 
когда наблюдатели столкнулись с откровенными, 
наглыми фальсификациями, когда с нарушени-
ем всех норм избирательного законодательства 
их выводили с участков. Со мной в спецприемнике 
сидело около 100 человек, арестованных на Чистых 
прудах, и 90% из них были наблюдателями. Они 
пришли на митинг, потом пошли на шествие, по-
тому что имели на это право. Они рассказывали 
схожие истории о том, как подделывали голоса, как 
они пытались возмущаться, но пришли полицей-
ские и выгнали их с участков. Их лозунги не были 
абстракцией, они касались конкретных событий, 
пережитых ими накануне. Для этих людей нелеги-
тимность избранной думы была очевидна.

— А ядро этого митинга потом стало про-
тестным ядром?

— Да, по крайней мере, если судить по тем, 
кто был задержан со мной. Я почти никого из них 
не знал. Человек, который сидел со мной в ка-
мере, сейчас возглавляет проект «РосУзник»; 
остальных я постоянно вижу на митингах, хотя по-
давляющее большинство из них раньше не были 
активистами протестного движения. Они встре-
чали меня после второго ареста, сейчас на во-
лонтерских началах помогают в наших проектах. 

Но дело не только в тех, кто был арестован, ведь 
если до 5 декабря ядром уличного протеста были 
три-четыре сотни человек (600 человек на митин-
ге считалось большим успехом), то сейчас акция 
в 40 тысяч кажется недостаточно массовой. Не-
смотря на любые разговоры о том, что протест 
стих, его уровень несопоставим с тем, который 
был всего год назад.

— А требования, которые выдвигались 
тогда, остались прежними?

— Митинг 5 декабря отличался тем, что 
требований как таковых не было. Это был ми-
тинг отчаяния — никто же не знал, что через 5 
дней на улицы выйдут 100 тысяч человек, и мы 
поймем, что протестные настроения разделяют 
не только наблюдатели, которых выгнали с участ-
ков, а огромное количество людей — миллионы 
по всей стране. Тем не менее то, что возмутило 
людей тогда, никуда не исчезло. Может быть, кто-
то смирился и считает, что выборы прошли и не-
чего ворошить старое, но я — нет. Я не понимаю 
такого подхода, я не признаю эту власть и у меня 
есть для этого законные основания — фальси-
фикации и подтасовки, с помощью которых эти 
люди получили свое место. Нелегитимная «Еди-
ная Россия» принимает в Думе нелегитимные 
законы. Нелегитимная Мосгордума принимает 
нелегитимного мэра и так далее. Досрочные вы-
боры — это главное требование, которого нужно 

добиться. И речь идет не о какой-то ужасной 
революции, а о системе, которая позволит мир-
ным путем изменить ситуацию. Ведь на честных 
выборах и «Единая Россия» сможет занять свое 
законное место, и Путин сможет претендовать 
на то, чтобы сохранять за собой определенные, 
возможно, даже лидерские позиции. Они, несо-
мненно, пользуются поддержкой, хоть и очевидно 
меньшей, чем пытаются изобразить.

— Многие сейчас говорят о том, что ми-
тинги себя изжили, — вы согласны?

— Это распространенный стереотип, исходя 
из которого, раз митинги не пошли по нарас-
тающей, не вышло 10 тысяч человек, потом 100, 
потом 300 и, наконец, — миллион, значит, митинги 
себя изжили. Это совсем не так. Протестная 
активность изменила все в стране. Сначала мы 
получили грандиозную эйфорию и ожидание по-
литических реформ, затем — репрессии и ущем-
ление гражданских свобод. И очевидно, что 
за время существования парламента, системных 
и несистемных политических партий на полити-
ческом поле перемен не происходило. Реальные 
изменения случились, когда люди вышли на ули-
цы, поэтому, конечно, мы не смогли за счет про-
тестной активности добиться своих требований 
— перевыборов, но если мы посмотрим на лю-
бые другие политические инструменты, то мы 

увидим, что митинги наиболее 
эффективный метод давления 
на властью  Он гораздо более 
эффективен, чем деятельность 
всех этих оппозиционных де-
путатов, которые 10 лет сидят 
в Госдуме и с чем-то номиналь-
но борются. В любом случае, 
когда люди выходят на улицы, 
они чувствуют единение, и это 
очень важное политическое 
действие.

«Это плата 
за мирный 
характер протеста»

Эта тема стала основной 
в споре, затянувшемся вот 
уже на год: «Стоило ли согла-
совывать первые протестные 
митинги?» И какая площадка 
для их проведения была опти-

мальной? Основным «спорщиком» стал Эдуард 
Лимонов, а объектом его критики — «трусливая 
либеральная общественность» и, в частности, 
один из лидеров ПАРНАСа Борис Немцов, кото-
рый «увел людей на согласованную Болотную» 10 
декабря. К митингу же 5-го Лимонов был настроен 
скептически, он тоже не ожидал тысяч людей 
и прогнозировал «либеральный междусобойчик», 
однако уже 7 декабря быстро сориентировался, 
заявив, что «происходящее похоже на револю-
цию», и обозначил революционные требования 
своей партии. Потом, конечно, «либералы про-
тест слили», но очарованным «революционной 
ситуацией» Лимонов был в течение нескольких 
дней. «История повернулась бы иначе, если бы 
все действовали по предложенному мной сцена-
рию, — пояснил Лимонов «МК». — Вышли махать 
после драки кулаками на разрешенный митинг 
князьки либералов, но он же разрешенный. Уже 
поэтому в нем не было силы сопротивления, 
не было вызова. Однако люди вышли не за само-
званых лидеров и готовы были выходить дальше, 
если бы Немцов обманом не увел их уже 10-го 
с площади Революции на позорную Болотную». 
Но сам Немцов считает, что такова «плата за мир-
ный протест».

— Тогда, на Чистых прудах, было сказа-
но главное, — вспоминает он. — Сказано, что 
они украли у нас голоса, захватили власть, 

и мы должны бороться, чтобы восстановить 
справедливость. 

— А тогда вы могли предположить, что че-
рез год ничего «восстановить» не удастся? 

— Конечно, если бы я был моложе, я был бы 
уверен, что все будет легко и быстро, и в ближай-
шее время нам удастся добиться перевыборов, 
свержения Путина и кардинальной политической 
реформы в стране. Но я уже вовсе не молод, и я 
знаю, что в России быстро, кроме детей, ничего 
не делается. (Смеется.) У власти большой запас 
терпения, им есть что терять, и нам нужно тоже 
терпением запастись. Мы привыкли верить в чудо 
и в то, что все происходит по мановению волшеб-
ной палочки, но, чтобы добиться своих целей, 
надо настроиться на марафон, а не на спринт. 

— То есть силовой, революционный сце-
нарий вы по-прежнему отвергаете, несмотря 
на удручающую затянутость периода мирных 
митингов и шествий?

— Затянутость в данном случае — это плата 
за мирный характер протеста. Есть провокаторы 
вроде Лимонова, которые призывали выходить 
на улицы несогласованно, брать штурмом Цен-
тризбирком и так далее. Понятно, чем бы все это 
закончилось. Да, с помощью прутьев, булыжников 
и «коктейлей Молотова» можно было устроить 
подобие «кровавой революции», но я противник 
такого бессмысленного и бесперспективного 
сценария и горд, что протест носил и продолжает 
носить мирный, ненасильственный характер. 
Но если ты настроен на мирный характер борьбы, 
ты должен заплатить за это ее длительностью. 

«Мы сделали круг 
и вернулись на ту же точку, 
на которой были»
Самый очевидный ответ на вопрос: «Чем все 

закончилось за этот год?» — «Все закончилось 
Координационным советом оппозиции» (помимо, 
конечно, посадок по «болотному делу» и делу 
«Анатомии протеста-2»). Депутат «Справедливой 
России» Илья Пономарев был одним из лидеров 
первых протестных митингов. Теперь он снял 
свою кандидатуру с выборов в КС и один из не-
многих, кто считает, что протестное движение 
развивалось по ошибочному пути. В чем именно 
это заключалось, Пономарев пояснил «МК». 

— Когда и почему, по вашему мнению, 
все пошло «не так»? 

— Именно 5 декабря и позднее мы дей-
ствовали верно и слаженно, но потом все по-
шло по неверному пути. Причем дальнейшие 
события свели на нет и положительное значение 
митинга 5 декабря. Анализируя то, что проис-
ходило (конечно, задним умом все крепки), наша 
самая большая ошибка заключалась в том, что 
мы не выдвинули кандидата в президенты. Ком-
пания под названием «Нах-Нах» в итоге привела 
нас к одноименному ей результату. У всех наших 
действий не оказалось стержня, а мы встали 
на позицию отрицания политической системы 
как таковой — и тем самым мы помогли своим 
противникам, потому что наши бессистемные 
действия усилили позицию Путина.

— И к чему, на ваш взгляд, пришла оп-
позиция за этот год? 

— Я считаю, мы сделали круг и вернулись 
на ту же точку, на которой мы были 5 декабря. 
Координационный совет по своей сути — это 
ликвидационная команда, которая соверша-
ет разгром того что создано за этот год. Есть 
и еще важный момент. Политзаключенные — это 
цена, которую мы заплатили за этот протестный 
опыт. Но нужно быть оптимистами, не повторять 
прошлых ошибок. Придется играть в долгую, 
аж до следующего электорального цикла, игру, 
но что поделаешь.

«В Тунисе таксист себя 
поджег — после этого все 
началось»
Одним из организаторов и ведущим митинга 

5 декабря был Илья Яшин. Недавно он выложил 
в своем микроблоге СМС-переписку с Алексеем 
Навальным в тот день (ностальгия по первым 
дням протеста сейчас захватила как активистов, 
так и лидеров оппозиции). В сообщениях, кото-
рыми обменялись оппозиционеры, они выражают 
надежду, что на Чистых прудах будет «человек 
800», и с радостью отмечают, что «150 уже со-
бралось». «ОПГ во главе с Чуровым и Сурковым 
украла наши голоса!» — кричал Яшин с трибун 
неожиданной для него многотысячной массе 
протестующих.

— Вы считаете, что установки, данные 
на первом митинге, были верны, ведь от них 
во многом зависел дальнейший ход про-
тестного движения? 

— Я понимал, что есть несколько разных 
развилок, по которым могло пойти протестное 
движение, но это зависело не только от наших 
действий, но и от того, как действовали в Крем-
ле. Тогда не был еще дан ответ на вопрос: «Как 
власть будет реагировать? По белорусскому 
сценарию или попробует найти общий язык 
с протестующими?» Многие считают, что сей-
час тупиковый момент, что ничего уже не из-
менить, раз этого не произошло за целый год, 
но ситуация может меняться только при внешнем 
давлении, и оно должно быть длительным. И нам 
удалось этот темп сохранять и после президент-
ских выборов, люди по-прежнему выходят в том 
же количестве.

— И сколько так ходить еще, по-
вашему? 

— Нынешняя система имеет запас проч-
ности, но она недолговечна, недовольство рас-
тет и внутри, и вовне. Когда будет достигнута 
критическая масса недовольства как среди элит 
страны, так и среди протестующих, система 
рухнет.

— Но недовольство обычно прорывается 
в критический момент, и им, судя по всему, 
не стали даже президентские выборы.

— Критический момент ты никогда не угада-
ешь. Парламентские выборы в некоторой степени 
стали таким моментом. Да, на улицы не вышли 
миллионы разъяренных людей, но никто и пред-
ставить не мог, что выйдет десять тысяч, а потом 
и сотни. Что станет следующим критическим 
моментом, мы не знаем. Вон в Тунисе таксист 
себя поджег — после этого все началось. Что 
произойдет в России — неизвестно. О «крити-
ческом моменте» сейчас говорят и взвешенные 
политологи, и радикальные политики. А про-
тестные активисты с умилением вспоминают 
тот «самый первый митинг» — и, судя по отзывам 
в Интернете, для большинства он действительно 
был дебютным. С 5 декабря 2011 года меньше 10 
тысяч участников общеоппозиционные массовые 
акции протеста не собирали. Пускай кто-то выпал 
из оппозиционной обоймы, разочаровавшись 
в лидерах или в результате, но его тут же заменял 
новый активист. За протестный год для оппози-
ции произошло много значительных событий: 
первые массовые столкновения с ОМОНом 6 мая, 
аресты активистов, сбор и демонстрация ком-
промата на лидеров протеста, уличный лагерь 
«ОккупайАбай», уголовные дела, заведенные 
на Сергея Удальцова и Алексея Навального, 
голосование и избрание Координационного со-
вета, но главным достижением оппозиции стало 
то, что она по-прежнему существует, и люди 
продолжают выходить на улицы и скандиро-
вать: «Мы здесь власть!». Впрочем, так же, как 
и год назад. 

Анастасия РОДИОНОВА. 
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Екатерина Приезжева — руко-
водитель департамента об-
разования, Ольга Харченко — 
руководитель департамента 

жилищного обеспечения, Татьяна Шевцова 
— замминистра обороны, курирующий фи-
нансовый блок, Елена Козлова — еще один 
зам, курирующий военную медицину и фи-
нансовую инспекцию, Надежда Синикова 
— руководитель «Рособоронпоставки»... 
Продолжать можно бесконечно долго. 
Руководитель аппарата министра — 
Елена Кальная. Пресс-секретарь — 
подполковник Ирина Ковальчук. Ольга 
Васильева — руководитель департа-
мента финансового обеспечения. 
Анна Кондратьева — глава департа-
мента финансового планирования. 
Дарья Морозова — руководитель 
управления госзаказа. Алла Яши-
на — директор департамента по 
ценообразованию продукции 
военного назначения. Марина 
Балакирева — директор пра-
вового департамента. Марина 
Чубкина — начальник цен-
трального административного 
управления Федерального агентства 
специального строительства (Спецстрой). Татья-
на Завьялова — советник министра по созданию 
медиахолдинга «Звезда». Вера Чистова — зам-
министра по финансово-экономической работе. 
Елена Чуфырева — руководитель департамента 
по санаторно-курортному обеспечению.

Не случайно в своих интервью высокопо-
ставленные военные (мужчины) сетовали, что 
коридоры Минобороны и Генштаба при Сер-
дюкове буквально заполонили собой «попки, 
декольте, короткие юбки, причесоны, точеные 
фигурки», мешающие правильным (в гендерном 
смысле) офицерам думать о службе. Сами же 
дамы, по их словам, вели себя порой несообразно 
«облику офицера» и чувствовали свою полную 
безнаказанность.

Ну а скандальный обыск в квартире руко-
водителя департамента имущественных отно-
шений Минобороны Евгении Васильевой, где ну 
очень ранним утром застали министра обороны, в 
общем-то, только подкрепил уверенность всех, кто 
и так понимал: прекрасные дамы заняли мягкие 
места в военном эшелоне не только и не столько 
благодаря своим деловым качествам.

Болонка

Один из последних скандалов связан с ру-
ководителем Департамента образования Мино-
бороны РФ Екатериной Приезжевой. Многие 
считают ее ответственной за развал системы 
военного образования, в частности, ликвидацию 
нескольких основных военных академий и вузов и 
уменьшение в 7 раз количества преподавателей. 
Язвительное прозвище Болонка Приезжева по-
лучила за введение трехуровневой болонской 
системы (с бакалавриатом, специалитетом и 
магистратурой), по которой начиная с сентября 
2011 года стали обучать офицерский состав Ми-
нобороны. Переход на болонскую систему вызвал 
возмущение специалистов, которые считают, что 
это повлекло резкое снижение качества подго-
товки офицеров (новый министр обороны Шойгу 
ее уже отменил). По этому поводу несколько раз 
собиралась Общественная палата. На одном из 
заседаний заслушивали Приезжеву. Как потом 
свидетельствовали его участники, она «хорошо 
овладела специальной терминологией», но внятно 
обосновать суть и цели реформы военного обра-
зования присутствующим военным специалистам 
так и не смогла. 

«МК» в феврале этого года тоже беседовал 
с Екатериной Приезжевой о реформе. Это, к сло-
ву, было интервью, которое предложило само 
Минобороны. Корреспондент, готовивший его, 
поделился своими впечатлениями о встрече с 
чиновницей.

«К назначенному времени Приезжевой не 
было на месте, но опоздала она совсем нена-
много. Я ждала ее рядом с кабинетом вместе с 
представителем Генштаба, встретившим меня 
на проходной. Мы болтали. В разговоре удалось 
выяснить о Приезжевой немного. То, что «ей лет 
40» и что она внешне «очень даже ничего», — в 
этот момент мой спутник сделал характерное 
движение руками, описывая ее воображаемый 
силуэт. Приезжева действительно оказалась 
очень ухоженной, природной блондинкой с кра-
сивой фигурой. Одета она была не вызывающе, 
а, что называется, к месту. Шуба — ровно по по-
годе: не шикарная в общепринятом смысле, а 
скорее добротная — каракуль с небольшим во-
ротником из чернобурки. Платье — темно-синее, 
с длинными рукавами и вырезом «под горло», 
неброские сапоги на невысокой шпильке. Она 
выглядела, пожалуй, даже слишком «застегнутой 
на все пуговицы».

Общаться с суперрафинированной Приезже-
вой оказалось непросто. Она сразу же попросила 
у своего помощника подготовленные к интервью 
материалы. Примерный круг вопросов был заго-
товлен заранее, и она хотела просто показать мне, 
какой кусок из этих докладов к какому вопросу 
относится. Я попросила ее все-таки поговорить со 
мной, поскольку для интервью нужна стилистика 
речи. Она отвечала на вопросы так монотонно, 
что моментами я боялась выпасть из реальности 
и вместо того, чтобы как-то развивать тему, тупо 
боролась со сном. Приезжева игнорировала от-
ступление от заготовленного перечня вопросов: 
делала паузу, несколько секунд смотрела в одну 
точку и продолжала начатый текст. К концу раз-
говора я была почти в панике: казалось, интервью 
полностью провалено. Осталось впечатление, что 
все, чем занимается Приезжева, не вызывает ее 
личного интереса».

И не удивительно. Ведь эта дама самое боль-
шее, что сделала в образовании, — это создала 
пансион воспитанниц Минобороны РФ и лично 
отобрала в него первых учениц. Это было сделано 
по заданию Сердюкова, который принял соот-
ветствующее решение чуть ли не первым после 
своего назначения министром. Говорят, именно 
за эти заслуги Приезжева и получила кресло ру-
ководителя департамента военного образования. 
И по-своему продолжила его реформу: в России 
перестали готовить офицеров по ряду важнейших 
направлений, но зато в Рязанском воздушно-
десантном военном училище появились девчачьи 
роты. Условия для приема девушек-курсантов 
были созданы также практически во всех во-
енных училищах.

Видимо, свою главную задачу Приезжева 
поняла правильно. Ведь останься Анатолий Сер-
дюков на своем посту и дальше, у него никогда 
бы не возникло «кадрового голода». 

Ну а если проследить карьерные успехи При-
езжевой за годы, предшествующие ее «военной 
службе», то получается, что с 2003 по 2005 год она 

была начальником отдела контроля за оборотом 
алкогольной продукции Комитета экономического 
развития, промышленной политики и торговли 
Санкт-Петербурга, потом совсем немного — ру-
ководителем межрайонной налоговой инспекции 
№1 Санкт-Петербурга. Потом два года работала 
в ФНС начальником управления налогов и сбо-
ров с алкогольной и табачной продукции. Как 
все помнят, Анатолий Сердюков — тоже бывший 
налоговик. Вот, наверное, и все причины, по ко-
торым в 2007 году Приезжева вдруг стала его 
советником. Теперь и понятно, что к реформе 
военного образования Приезжева отнеслась не 
как учитель, а как истинный фискальщик: чем 
больше шкур сдерешь, тем лучше.

Дама с собачкой,  
Таня-денег-нет  
и «сельский бухгалтер»

Многие дамы Минобороны пришли за Сер-
дюковым из налоговой, за что военные тут же 
прилепили к ним двусмысленное определение: 
«наложницы министра». Среди бывших фавориток 
министра есть и такие, кому на момент назначения 
было чуть больше 25 лет.

Прозвище Дама с собачкой за то, что по-
являлась на совещаниях с маленьким щенком 
на руках, получила 26-летняя Ольга Харченко, 
просидевшая целый год в кресле руководителя 
департамента жилищного обеспечения. На этом 
посту она сменила Ольгу Лиршафт, отстранен-
ную в 2011 году после того, как она не смогла 
доложить, сколько в ведомстве очередников, 
дожидающихся улучшения жилищных условий. 
А зачем ей это нужно было знать? Не для того же 
строили квартиры.

Харченко, которая тоже не сумела или не 
захотела переломить ситуацию, в итоге тоже 
уволили. Правда, в отличие от многих офицеров 
Минобороны, которые закончили службу, так и не 
получив своих квадратных метров, положенных по 
закону, за Харченко осталась московская кварти-
ра. Она, говорят, даже получила при увольнении 
приличное «выходное пособие» в виде 15 миллио-
нов рублей. После Харченко временно исполнять 
обязанности директора этого департамента на-
значили Галину Семину. Но место это оказалось 
прямо заколдованным: Семина тут же заселилась 
в дом, предназначенный для офицеров, от которых 
скрывала более 1,5 тысячи московских квартир, 
закупленных для них министерством. В результате 
Семиной предписали обеспечить офицеров квар-
тирами в Москве через суд, а судебные приставы, 
которым было поручено исполнить это судебное 
решение, долго не могли ее найти и запретили 
выезд за пределы РФ.

Татьяна Шевцова была 
назначена замминистра 
в 2010 году. Это серьез-
ное повышение она по-
лучила после того, как 
попыталась, но так и не 
смогла выполнить пре-
словутую программу 
обеспечения жильем 
уволенных с военной 
службы и их семей. С 

именем Шевцовой военные также связывают 
многомесячные задержки зарплат в 2012 году. 

Еще одним замом Ана-
толия Сердюкова стала 
Елена Козлова, которой 
доверили курировать 
сразу две сферы — во-
енную медицину и фи-
нансовую инспекцию. До 
чего докатилась военная 
медицина, сегодня всем 
известно. И не удиви-
тельно: о «медике» Коз-
ловой известно то, что 

она училась вместе с Сердюковым в Институте 
советской торговли, а потом работала вместе с 
ним в ФНС. 

Надежда Синикова, 
назначенная Сердюко-
вым в 2010 году на пост 
руководителя Феде-
рального агентства по 
поставкам вооружения, 
военной, специальной 
техники и материальных 
средств, раньше также 
работала вместе с ним 
в налоговой. Говорят, он 
даже видел ее в каче-
стве своей преемницы 

на оставленном им посту руководителя ФНС. Но, 
наверное, и тут министру обороны понадобились 
люди с фискальной хваткой, и он забрал Синикову 
к себе. По образованию Синикова экономист, 
закончила сельскохозяйственный вуз, до нало-
говой была специалистом по бухучету в сельском 
хозяйстве. 

В 2011 году в Рособоронпоставку была пере-
ведена и бывшая «налоговичка» Ольга Степано-
ва. О ней известно то, что, будучи руководителем 
инспекции ФНС №28 по Москве, она выплатила 
из бюджета 15,6 млрд рублей разным фирмам в 
виде возврата налогов.

Елена Князева — замначальника Главного 
управления международного военного сотруд-
ничества (ГУМВС) Минобороны России — стала 
первой женщиной-генералом Вооруженных сил 
России в этом тысячелетии. До нее такого звания 
удостаивалась Валентина Терешкова. Но ее за-
слуги перед Родиной ни у кого не вызывают сомне-
ний (носила погоны генерала, правда, еще одна 
женщина — экс-замдиректора Федерального 
фонда обязательного медицинского страхования 
Наталья Климова. Но недолго: решением суда по 
делу о коррупции в бывшем руководстве фонда 
ее этого звания лишили).

А что такого выдающегося числится за Еле-
ной Князевой? Сколь ни борозди информационное 
пространство, там не найдешь заслуг Князевой, 
сопоставимых с заслугами Валентины Терешко-
вой. В 2010—2011 годах она исполняла обязан-
ности руководителя ГУМВС Минобороны, потом 
стала его заместителем. До этого работала на-
чальником кафедры английского языка в военном 
университете. По некоторым сведениям, она была 
личным переводчиком министра, но в военном 
ведомстве эту информацию опровергают.

Поэт в России больше,  
чем поэт. Красивая 
«поэтесса» — еще больше
Марина Чубкина — бывший начальник цен-

трального административного управления Фе-
дерального агентства специального строитель-
ства (Спецстрой), очень важной для Минобороны 
организации, которая в том числе занимается 
строительством специальных и ядерных объ-
ектов, обеспечивающих оборону и безопасность 
государства. До того как стать одной из многочис-
ленных правых и левых рук Сердюкова, Чубкина 
успела поработать на телевидении, помощником 
депутата Госдумы и советником члена Совета 
Федерации. Свою карьеру в Минобороны Чубкина 
начала с и.о. замначальника расквартирования и 
обустройства. Потом руководила Департамен-
том планирования и координации строительства 

объектов министерства. Когда Сердюков начал 
целенаправленную замену людей на всех зна-
чимых постах в министерстве, эта судьба ждала 
и руководство Спецстроя. Однако организация 
оказалась практически независимой от руко-
водства военного ведомства. Но это оказалось 
делом поправимым, и после смены руководства, 
видимо, в целях профилактики, Чубкину сделали 
руководителем аппарата начальника Спецстроя. 
С этого момента от нее зависело обеспечение 
практически всех сфер деятельности директора 
организации. И не только его. Например, она, 
среди прочего, обеспечивала международную 
деятельность Спецстроя, его связь с другими 
министерствами, ведомствами, формирова-
ние корпоративного облика и даже «развитие 
санаторно-курортной деятельности» и оказание 
помощи тяжелобольным детям сотрудников.

Чубкиной в ее 31 год выполнять столь на-
пряженную и ответственную работу, конечно 
же, помогала ее природная красота. Но это, как 
казалось, не единственный дар, которым Бог 
наделил счастливицу.

В одном из комплементарных материалов 
в адрес Чубкиной, вышедшем в свет сразу же 
после ее назначения «сподвижницей министра», 
рассказывается, насколько Чубкина творческая 
натура. Например, в 2001 году она, еще будучи 
студенткой, была отмечена почетной грамотой «за 
высокозначимую деятельность во славу русской 
культуры и достойное продолжение отечествен-
ных просветительских традиций». К тому времени 
она опубликовала свою первую книгу «Слеза 
молчания. Дневник стихов». А в 2006 году Чубкина 
даже вступила в Российский межрегиональный 
союз писателей. Сейчас у нее уже почти готова 
третья книга, но это уже не просто стихи, а, как 
она сама отмечает на своей странице в одной из 
соцсетей, целый «роман».

В Интернете можно найти множество фото-
сессий с Чубкиной, и, как отмечалось в хвалеб-
ной статье, эти фотографии «могут украсить со-
бой лучшие глянцевые журналы». Есть и видео, 
где Чубкина красиво, под музыку читает свои 
«нетленки».

Похоже, она действительно искренне верит 
в свою «высокозначимую деятельность во славу 
русской культуры». Во всяком случае, в литера-
туре, судя по ее стихам, она точно считает себя 
чуть ли не мессией. В одном из ее произведений 
есть такие слова:

«Мой писательский долг не признала,  
 забыла».
Впрочем, о ее поэтическом даре судите 

сами:
«Ты дорог сердцу в зной, ты дорог 
  и желанен.
Ты идеал искал и потерял, найдя!
Стеклянный храм любви  
 я возвела в печали.
Разбить не дам его. Построю я тебя.
Построю из цветов, роскошных  
  и желанных,
Я сердце обовью, кто отворит врата». 
Или:
«Где сердце, где душа — в мечтах  
  лелеет голос.
Устала — как в бреду последние слова.
Ты пренебрег душой, что вновь  
   горит, пылая.
Ну что ж, порой бывает так,  
  и мне ль того не знать».
Или еще:
«Как встарь — душа в груди  
  как будто неживая.
Мертва? Не думаю, я просто не жива.
О люди, что ж вы зря бросаетесь любовью.
Зачем вам эта боль других,  
  больных в сердцах?»
На литературном сайте поэтессы некоторые 

явно непрофессиональные критики от Интерне-
та позволили себе назвать эти стихи «каким-то 
странным набором выспренных фраз», вспомнив 
попутно цитату из фильма: «Оне хочут свою обра-
зованность показать и говорят о непонятном!».

Возможно, они просто ничего не понимают 
в литературе.

Справедливости ради нужно сказать, что 
следов какого-то вреда, нанесенного Чубкиной, 
найти не удалось. Впрочем, как и следов при-
несенной государству пользы.

Дамочка с кроваво-
красными ногтями,  
или «руководитель 
аппарата министра»
Ну, а эта яркая блондинка стала самой при-

ближенной к бывшему министру обороны и потому 
самой обсуждаемой. О ней написано столько, что 
нет смысла повторяться. Но чтобы не обидеть 
эту даму своим невниманием, скажем лишь, что 
прозвище Дамочка с кроваво-красными ногтями 
экс-глава департамента имущественных отноше-
ний Минобороны Евгения Васильева получила 
от «старых солдат» Минобороны, скорее всего, 
за практически ставший ее визитной карточкой 
хищный маникюр. А может, и за соответствующие 
повадки: в ведомстве все знают, как в прошлом 

году из-за конфликта с Васильевой лишился 
своего кресла бывший зам Сердюкова Михаил 
Мокрецов (который, кстати, до этого был его за-
мом в управлении Министерства по налогам и 
сборам по Санкт-Петербургу). 

Васильева же до Минобороны работала в 
«Агропроме» — подконтрольной «Оборонсер-
вису» фирме, где Сердюков состоял в совете 
директоров. Когда министр в 2010 году совет 
директоров покинул, в него в тот же день всту-
пила Васильева. 

Есть данные, что знакомство Васильевой и 
Сердюкова состоялось, еще когда они вместе 
получали высшее экономическое образование. 

После того как Сердюков поручил Васи-
льевой распоряжаться имуществом ведомства 
(злые языки в Минобороны говорили, что этой 
ухоженной блондинке с пышными формами 
больше бы соответствовала должность «руко-
водителя аппарата министра»), и посыпались 
уголовные дела, связанные с его распродажей 
по заниженной стоимости. Собственно, глав-
ная фаворитка министра, похоже, и подвела 
жирную черту под его руководством военной 
мощью страны. 

Алена ПАВЛОВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 3 декабря 2012 года

СКАНДАЛ6 ОБЩЕСТВО

К О Л Л Е К Ц И Я  Д Л Я  Д Е Т Е Й 
«ЛЮБИМЫЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ» 

 О Т  С Т У Д И И

В коллекцию входит 34 лучших полнометражных 
мультфильма для семейного просмотра. «Король 
Лев», «Красавица и Чудовище», «Рапунцель», 

«Аладдин» и многие другие любимые персонажи в 
классических анимационных лентах от прославленной 
студии Disney. Каждый том — это красочная книга и 
DVD-диск с мультфильмом. Теперь ваши дети смогут 
не только следить за приключениями любимых героев 
на экране, но и читать добрые сказки о них.

6 ДЕКАБРЯ 
каждому покупателю 
газеты «МК» первый 

том коллекции 

В ПОДАРОК!
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Далее КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРГ
новый том по рекомендуемой

 цене 169 руб.

ПОДПИСАТЬСЯ НА КОЛЛЕКЦИЮ 
МОЖНО ПО АДРЕСУ: ул. 1905 года, 
д.7, вход со стороны сквера. Время 

работы: пн.—пт., с 10:00 до 17:00.
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ:

4488 руб. — 34 тома,
1435 руб. — с 1 по 

11 том.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте  

Депутат Государственной думы Владимир 
Крупенников проблемы инвалидов знает не по-
наслышке: сам уже много лет прикован к инва-
лидному креслу. 

— По сравнению с тем, как жилось инвалидам 
еще 10—15 лет назад, сейчас все очень сильно 
изменилось в лучшую сторону, — считает он. — В 
Москве уже давно действуют программы по адап-
тации городской и социальной среды под людей с 
ограниченными возможностями. Передвигаться 
по городу стало гораздо проще. А два года на-
зад впервые в истории новой России принята 
государственная программа «Доступная среда» 
на 2011—2015 годы. Тем самым и регионам была 
дана установка развернуться лицом к проблемам 
людей с ограниченными возможностями. Где-то 
эти изменения идут хорошо, где-то — со скрипом, 
но тем не менее идут!

Но, конечно, за 5 лет всего не решишь. На 
Западе подобные действия были предприняты 
еще 30—40 лет назад, и то у них далеко не везде 
благоприятная для нас, инвалидов, обстанов-
ка. Поверьте, я сам много езжу и лично в этом 
убедился. 

Но пандусы, подъемники и удобный транс-
порт — это еще полдела. Самое главное и сложное 
— отношение к инвалидам. Странно, что у нас, в, 
казалось бы, цивилизованной стране, некоторые 
позволяют себе публичные высказывания типа: 
«Почему это мы, красивые и сильные, должны про-
гибаться под убогих и слабых?» Такую вот гадость 
написала в своем блоге одна дама, позициони-
рующая себя как светская журналистка. 

— А откуда, по-вашему, ноги растут у та-
кого отношения к людям с ограниченными 
возможностями? 

— Из нашего недалекого прошлого. В СССР, 
как известно, «не было инвалидов». И люди, не 
дай бог, увидев на улице человека на коляске, его 
чурались. И до сих пор некоторые так реагируют. 
Введенное в стране инклюзивное образование 
через несколько лет, уверен, даст свои положи-
тельные плоды. Дети, которые уже сегодня учатся 
в одном классе с ребенком-инвалидом, привыкают 
воспринимать его как друга, такого же равноправ-
ного человека, которому просто иногда требуется 
помощь и поддержка. 

— Толерантность общества — долгосроч-
ная задача. А есть такие, которые могли бы 
быть решены в ближайшее время? 

— Трудоустройство — очень острая пробле-
ма. Я понимаю коммерсантов, которым взять на 

работу человека с ограниченными возможностями 
— значит нести убытки. Такому работнику ведь по-
ложены социальные льготы, укороченный рабочий 
день, длинный отпуск, дополнительные средства 
на медицинское обслуживание. Конечно, далеко 
не каждый решится принять на работу такого со-
трудника (но те, кто берут, по опыту знаю, не жале-
ют — инвалид за свое рабочее место держится и 
поэтому трудится ответственно и добросовестно). 
Хорошо бы, чтобы государство предоставляло 
таким работодателям налоговые преференции 
или еще какую-нибудь компенсацию.

В отличие от депутата Крупенникова уполно-
моченный по правам детей в Москве Евгений Бу-
нимович не столь радостно описывает положение 
инвалидов в городе: 

— До реально доступной среды даже в Мо-
скве еще далеко. Не говоря уже про всю Россию. 
Вот, например, мы проводим Городской детский 
совет в Доме учителя в центре города. Там нет 
пандусов, и ребят с инвалидностью приходиться 
заносить в здание на руках. И такие сложности 
со многими культурными и социальными объ-
ектами. Но справедливости ради стоит заметить, 
что в столице ситуация все-таки более-менее 
благоприятная. Буквально только что городским 
центром «Перспектива» был реализован проект 
«Российские дети с инвалидностью отстаивают 
свои права». В его рамках сами подростки из раз-
личных регионов проводили опросы и исследова-
ния. Так вот, если ребята из Оренбурга говорили о 
том, что элементарно до школы невозможно само-
стоятельно добраться, то москвичи жаловались 
уже на то, что слишком мало кружков и секций, 
доступных школьнику с инвалидностью. 

Также необходимо плотно заняться на го-
сударственном уровне профилактикой отказов 
от новорожденных с инвалидностью. Конечно, 
положительные подвижки в этом вопросе есть — 
сегодня врачи уже не предлагают матерям, как это 
было раньше, отказываться от них. Но менталитет 
не изменить так быстро, и подобные настроения 
(что, мол, вам с ним мучиться всю жизнь!) в род-
домах еще витают. Родители и так находятся в 
жутком стрессе, а тут еще подобные советы... 
Нужно, чтобы к людям, оказавшимся в этой си-
туации, тут же приходили социальные работники, 
представители общественных организаций (ведь 
много же людей, растящих детей с инвалидностью, 
объединяются в группы) и говорили: «Вы не одни. 
Мы вам поможем!» Это очень важно.  

Дина КАРПИЦКАЯ.

ДОЛГАЯ ДОРОГА  
К ЦИВИЛИЗАЦИИ

c 1-й стр. ЖЕНСКАЯ 
ДОЛЯ

МИНИСТРА 
СЕРДЮКОВА

Сегодня во всем мире отмечают День инвалида. Он необходим для того, чтобы обратить 
внимание общества на проблемы людей с ограниченными возможностями. У нас в России 
на сегодня проживает около 13,5 миллиона инвалидов — это чуть меньше 10% населения 
страны. Более полумиллиона детей имеют статус инвалида. О том, что уже делается и что 
еще предстоит предпринять власть имущим и простым россиянам, — в материале «МК». 

Одна из главных проблем инвалидов сегодня — 
негативное отношение общества

Язвительное прозвище Болонка 
Екатерина Приезжева получила у 
военных за введение трехуровневой 
болонской системы.

Ольгу Харченко 
называли 

Дамой  
с собачкой 

за то, что она 
появлялась на 

совещаниях 
с маленьким 

щенком  
на руках.

Елена Князева стала первой 
женщиной-генералом ВC России 
в этом тысячелетии.

Марина Чубкина 
красиво, под 

музыку, читает 
свои «нетленки».

Евгения 
Васильева 

(справа) красиво 
отдыхает с ныне 

арестованной 
Екатериной 

Сметановой.

В суде, 
во время 
избрания 
меры 
пресечения, 
Васильеву 
не стали 
сажать  
в клетку.

Домашний 
арест Васильева 
отбывает в своей 
13-комнатной 
квартире.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ РАДИОДЕТАЛИ 

(499)235-84-38, 
8-905-762-95-62

 Al и другой лом цветных 
металлов. От 1 кг.
т. (495)462-15-72

❑ автомобильные 
катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель т. 589-86-90
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы. (499)126-02-60

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ.
т. (495)609-05-39 
www.beltein.ru

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно.
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. т. (495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. т. 8-963-970-78-99

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба. 
(495)979-58-12

❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

сдаю
❑ квартиры на сутки, 

на часы. т. 8-916-985-83-83
сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

 сниму квартиру, 
комнату. Рассмотрю 
любые варианты.
т. 8-903-746-63-94

предлагаю
❑ адвокат по гражданским 

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50

Всю необходимую для достижения 
результата работу специалист 

выполняет сам. Гарантия.

Разваливается
бизнес и преследуют
неудачи?
Установка авторского кода
на удачу в деньгах.
Максимальный подъем бизнеса
и карьеры, привлечение денег.
Испытываете
негативное влияние? 
Полное избавление
от любых воздействий.
Установка зеркальной защиты.

Решение нестандартных проблем. 
Воздействие на недоброжелателя.

●

●

зарегистрированная практика

МАГ №1
ИЛЬЯ Н.ГЕРМАН 

Без выходных

8(925)743-96-04,
8(925)510-92-02,
(495) 649-41-44

Ст.м. «Кропоткинская», 
Пречистенский пер., д. 7, 

www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

академик высшей магии

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ натяжные потолки.

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка. 
т. (495)210-11-81

предлагаю
❑ переезды т. 517-44-72

❑ магазины покупают 
книги у населения: 
старинные и современные. 
Оплата сразу.
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

предлагаю
❑ ремонт телевизоров. 

(495)721-40-39
❑ ремонт холодильников.

т. (495)510-76-81

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ деньги абсолютно 
надежно.
т. 8-985-923-71-84

❑ кредит до 1000.000 р. 
Надежно. 
т. 8-906-071-93-30

❑ АВАНС. т. 8(495)644-97-31
❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 

т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь.
т. 8-925-079-41-62

куплю
❑ автовыкуп срочно!

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп.

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп.

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп любых.

т. 8-905-567-03-61
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ книги. т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК. 

Можно неисправный.
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т.8(495)723-19-05

❑ книги б/у.
т. 8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску.
т. 8-903-203-84-59

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

✓ При искусственном прерывании 
беременности возможно 
наступление бесплодия и иных 
вредных последствий для 
здоровья женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно. 
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты.

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ девушек на работу. 

т. 8-903-017-89-73
❑ массажистки. 

т. 8-967-087-43-91
❑ ЧОО при банке 

приглашает охранников: 
вахта 15/15 зарплата 
1200 р.—1400 р., 
сутки-трое зарплата 
от 18.000р. 
(495)780-51-89

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ компьютерная помощь! 

От 100 р., 
т. (495)771-06-01

предлагаю
❑ ваша сваха на "Цветном"

т. 8(499)706-85-09, 
www.vs-ru.ru

❑ женю мусульман.
т. 8-916-341-77-82

❑ женю. т. 8-968-621-37-80
❑ сваха выдает замуж 

азербайджанку 25/168/55 
за азербайджанца.
т. 8-916-341-77-82

❑ сваха! Недорого. 
т. 8(495)772-19-81

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80

 досуг. + мулатки.
м. "Таганская". 
(495)500-92-33,
м. "Маяковская" 
(495)790-40-30.

 vip - досуг м."Сокол"
т. 8-985-364-15-55

❑ vip - массаж. 24 часа.
м. "Текстильщики".
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т.8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд.
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т.8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495)518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ МАССАЖ. 
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская",
м. "Белорусская".
т. (495)518-38-86

❑ МАССАЖ. м. "Крылатское"
т. 8-909-943-21-88

❑ массаж (495)545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж (495)972-17-44
м. "Алтуфьево"

❑ массаж м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж м. "Алексеевская".
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж м. "Бауманская".
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж м. "Курская".
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж м. "Кутузовская".
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж м. "Маяковская".
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж м. "Спортивная".
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж м. "Фрунзенская".
т. 8-964-719-91-03

❑ массаж т. 8-968-471-72-99
❑ массаж. м. "ТАГАНСКАЯ" 

8-909-638-38-61
❑ массаж. 

М. БРАТИСЛАВСКАЯ. 
т.782-58-98

❑ массаж. М. МАРЬИНО. 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино"
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ яшма - массаж.
т. (495)518-00-61

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495)642-44-45

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг. КРАСОТКИ.
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495)642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ".
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ"
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495)649-47-02

❑ досуг. ЮНОШИ.
т. 8-965-130-22-00

❑ досуг. Выезд Настя. 
т. 8-965-384-58-65

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг. м. "Домодедовская"
т. 8-967-266-27-50 
Стройная татарочка. 
32/170/4

 досуг.
м. "Водный стадион"
т. (495)642-11-38

❑ досуг. м. "Выхино".
т. 8-905-713-13-41 
Светлана 170/46/3/30

❑ досуг. м. "Таганская"
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. м."Ленинский пр".
т. 8-926-410-31-04 Надя

❑ досуг. Негритянки.
т. 8-916-804-68-60

❑ люкс - досуг на 
Маяковской! Москвички.
т. (495)792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская"
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная"
т. 8-916-886-63-32

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Концерт. 4. Спутник. 10. Грузило. 11. Аксиома. 13. Урок. 14. Пума. 15. 

Барракуда. 16. Кнопка. 18. Лощина. 20. Саботаж. 22. Кимоно. 23. Натура. 24. Бабуин. 26. Импорт. 
29. Копилка. 33. Каскад. 35. Скирда. 36. Обжорство. 37. Обоз. 39. Уход. 40. Лодыжка. 41. Цепочка. 
42. Аксакал. 43. Кассета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Катушка. 2. Цирк. 3. Резьба. 5. Привал. 6. Темп. 7. Каравай. 8. Погреб. 
9. Банкет. 10. Городки. 12. Аудитор. 17. Колотушка. 19. Отступник. 20. Скорняк. 21. Женщина. 25. 
Апостол. 27. Разруха. 28. Окрошка. 30. Промах. 31. Лисица. 32. Гардина. 34. Добыча. 35. Солома. 
38. Зона. 39. Укус.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузовая телега 
в составе обоза. 4. Вечерний черный пиджак 
с лацканами, обшитыми атласом. 10. Спелый 
красный «тренажер» для обучения навыкам 
поцелуев. 11. Незнакомец, взявший напро-
кат чужую машину. 13. Бородатый романтик, 
бренчащий на гитаре и поющий у костра. 14. 
Любимое и ненаглядное дитя. 15. Шпикачка 
без вкрапления шпика. 16. «Колготки» модного 
гусара. 18. Волчий «бункер». 20. Кирка, которой 
был убит Троцкий. 22. Парад, открывающий 
цирковое представление. 23. Древесная крош-
ка в мульче. 24. Ярмо банковского должника. 
26. Мальчик и девочка, одновременно при-
несенные аистом. 29. «Свечной» ингредиент 
вазелина. 33. Денежная сумма, которую игрок 
вкладывает в игру и теряет при проигрыше. 
35. Чугунная решетка Летнего сада. 36. Раб, 
сражавшийся на арене Колизея. 37. Место 
за столом, куда никогда не сядет незамужняя 
девушка. 39. Поселок раскольников. 40. Ска-
чущее войско. 41. Страна твоих предков. 42. 

Взбучка с применением отцовского ремня. 43. 
Хищник, похожий на крысу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отдача от вложения де-
нег. 2. Начало лабиринта. 3. «Варенки» в гардеро-
бе. 5. Жаровня, на которой готовится шашлык. 6. 
Патриотический призыв, брошенный в массы. 7. 
Телепередача, где в финале звучит одноименная 
песня Анжелики Варум. 8. Свекор вашей бабушки 
для вас. 9. Замшевое «сердечко», где спряталось 
колье. 10. Антоним тесноты. 12. Христианин, 
слушающий проповеди Папы Римского. 17. Внук, 
упомянутый бабушкой в завещании. 19. Ученый, 
считающий ворон. 20. Узнаваемый значок фирмы. 
21. Красавчик с кудрями золотистого цвета. 25. 
«Утюг» столяра. 27. Короткая ременная плеть 
казака. 28. Эпитет для невозмутимого охранника. 
30. Большая дорожная карета в старину. 31. Один 
сосуд для всех ароматов Франции. 32. Врач, 
заглядывающий всем в рот. 34. Борьба жизни 
со смертью. 35. Синоним глазницы. 38. Игра, 
где на карту ставятся бочонки. 39. «Покрывало» 
для озимых.

Самым последним в Москве сезон (без 
трех 90)  открыл Театр имени Ермоловой. 
Но как! Так открывают разве что новую 
страницу в истории — красиво и с разма-
хом. Олег Меньшиков тут же   предъявил 
публике результат своего полугодового 
руководства — новенький, с иголочки 
отремонтированный театр (недоброже-
латели пророчили, что не успеет) и пер-
вую премьеру с интригующим названи-
ем «Самая большая маленькая драма» 
на двух артистов. Но каких! На сцене Ва-
лентин  Гафт и Владимир Андреев.

«Самая большая маленькая драма» напи-
сана  по мотивам чеховского рассказа «Калхас». 
Впрочем, от небольшого сочинения Антона Пав-
ловича автор пьесы, он же режиссер премьерно-
го спектакля Родион Овчинников, оставил двух 
персонажей — трагика Светловидова и суфлера 
Никиту. Все остальное — плод размышлений о теа-
тре вообще, а не конкретно, о котором идет речь, 
— провинциальном, начала века. Писано  явно 
знатоком театрального закулисья  и его обитателей 
— господ артистов, природы театра и актерского 
ремесла. Писано и возвышенно, даже не без па-
фоса, и низко, без страха опорочить  служителей 
Мельпомены. К тому же автор Овчинников хорошо 
владеет репризой, цементирующей любой, даже 
бессюжетный текст. А режиссер Овчинников ис-
пользует приемы, делающие любой спектакль 
беспроигрышным. Но при одном условии: играть 
должны два мощных артиста. У артистов пожи-
же  банальная история  превратится в пошлость.

Итак, задана ситуация: трагик Светловидов 
(разумеется, это Гафт) очнулся после своего  бе-
нефиса в театре и никого, кроме старого суфлера 
Никиты (а это Андреев), не обнаружил. Кажется, 

вот и весь сюжет. Трагик, как и положено ему, ры-
чит аки лев. Опять же сильно пьющий: «Русскому 
человеку жити и не пити нельзя» — образ не раз 
тиражирован советским кинематографом. Как 
и образ суфлера,  который  трусоват и услужлив 

по природе своей должности. Но не все так плоско, 
как может показаться поначалу. Тем более что 
декорация совсем не внушила оптимизма: из-
нанка театра с фанеркой, реквизитом и костюмами 
являла собою штамп.

С одной стороны, эта пара пожилых артистов 
сыплет цитатами из классики (Пушкин, Шекспир), 
устраивает каскад с переодеваниями. Одна сцена 
с басней (трагик учит суфлера читать басню)  как 
отдельный дивертисмент украсит любую концерт-
ную программу. Они на пару репетируют  сце-
ны Офелии с Гамлетом или Сирано с Роксаной, 
по очереди примеряя на себя женские образы. 
Гафт — Роксана, а Андреев — Офелия?! Старый 
прием театрального капустника вызывает бук-
вально гогот в зале, но постепенно.

С другой стороны, театральный фарс, я и 
не заметила, как перешел  в драму. Гафт застыл 
на стуле и читает финальную сцену за Роксану  с та-
ким внутренним разломом и тихой болью, что 
я невольно начинаю вспоминать: а какая артистка 
в роли Роксаны поразила меня? Кроме Гафта, по-
жалуй, и нет такой, хотя представляет он Роксану 
в формате  капустника. А у Андреева такие  глаза... 
Нет, не старческие совсем: взор возвышенный 
возвышенной натуры, которая и обнаруживается 
к финалу. И  вот особая ценность этой «Самой 
большой маленькой драмы» — незаметно теа-
тральный фарс переходит в человеческую дра-
му: два старика, жизнь прошла, театр и погубил, 
и спас, а дальше? Тишина?.. Уходят. Кстати, драма 
действительно очень маленькая — час с четвер-
тью, не больше.

Да, Олегу Меньшикову,  запустившему столь 
эффектно недалеко от Кремля свой театральный 
механизм,  чуть ли не единственному из новых 
назначенцев удалось самое главное, да почти 
невозможное: не пролить кровь, построить авто-
ритет не на костях и сохранить в театре челове-
ческие отношения. «Браво!!!» — кричала публика 
на поклонах, которые, кстати, почему-то не успели 
сделать. 

Марина РАЙКИНА.

Белокурый сказочный принц, символ 
балета 80-х… Этих слов вполне доста-
точно, чтобы понять, что речь идет об Ан-
дрисе Лиепе. Выдающийся танцовщик 
последней четверти XX века отметил 
в Кремлевском дворце свое 50-летие.

Андрис всегда жил в тени имени своего отца 
— гениального Мариса Лиепы — и из скромности 
никогда не придавал собственной фигуре в исто-
рии классического танца большого значения. Он 
создал Фонд имени Мариса Лиепы, ведет большую 
работу, посвященную его памяти, даже подпи-
сывается так же («целую крепко, ваш Лиепка»). 
Между тем талант его как лирического танцовщика, 
идеального балетного принца превосходит от-
цовский, да и известен во всем мире он гораздо 
больше. Николай Цискаридзе любит вспоминать, 
как во времена его ученичества все балетные 
мальчики мечтали походить на Андриса. Девочки 
же рисовали идеальные  пропорции его фигуры 
в своих тетрадках и, закрыв глаза, воображали 
себя Ниной Ананиашвили. Пара до отъезда Лиепы 
в Америку находилась на пике популярности.

Подражают им и сейчас — Михаил Крюч-
ков и Ана Туразашвили, сегодняшние артисты 

Большого театра, обликом и манерами чем-то 
напоминают этих артистов. Нина и Андрис были 
первыми, кто сумел поработать в баланчинской 
труппе «Нью-Йорк Сити Балле», и приобрели в Аме-
рике такую популярность, что хитом компании 
«Трокадеро де Монте-Карло», делающей пародии 
на балет и состоящей из одних мужчин, долгое 
время оставался номер, изображающий их дуэт.

Об этапах жизни знаменитого артиста рас-
сказывала кинохроника, открывавшая юбилейный 

гала-концерт. Андрис успел побывать премьером 
не только Большого или Мариинки, но и Американ-
ского балетного театра (ABT), где «дитя перестрой-
ки» (как называла его американская пресса) танце-
вал по приглашению Михаила Барышникова. 

Довелось Лиепе-младшему поработать и с 
Хорхе Донном в труппе Бежара. Тогда он и по-
знакомился с Патриком де Бана, солистом бежа-
ровской труппы. Выступление этого танцовщика 
и хореографа в дуэте с экс-этуалью Парижской 
оперы Мануэлем Легри, нынешним директором 
Венского балета, который также приехал поздра-
вить юбиляра, придало гала-оттенок чувствен-
ности. Пластические изыски, показанные Легри 
и де Бана в номере из балета, и стали тем главным 
сюрпризом, который Андрис, режиссер собствен-
ного юбилейного вечера, приготовил искушенной 
московской публике.

Но сюрпризы на этом не закончились. Ди-
ректор Венского балета привез с собой и своих 
артистов — приму этой труппы Людмилу Конова-
лову и ее партнера Роберта Габдуллина, которые 
в качестве подарка преподнесли Андрису несрав-
нимое ни с каким другим по сложности и красоте 
нуреевское па-де-де из балета «Щелкунчик». 

Денис Родькин и его партнерша, при-
ма Музыкального театра Станиславского 
и Немировича-Данченко Мария Семеняченко, 
прекрасно показались в другом па-де-де Чай-
ковского — из балета «Лебединое озеро». Ученик 
Николая Цискаридзе в Большом Зигфрида пока 
не исполнял. Но несмотря на то, что подготовил 
для вечера лишь концертный номер, своей напол-
ненной нюансами игрой, а также впечатляющим 
техническим уровнем доказал, что вправе пре-
тендовать на эту статусную партию в хореогра-
фии Григоровича.

Еще одним танцующим директором, укра-
сившим гала-концерт, оказался Денис Матвиенко. 
Нынешний худрук балета Национальной оперы 
Украины находится в отличной форме и впечатляю-
ще выступил в па-де-де из «Дон Кихота» в финале 
юбилейного вечера. В его танце, конечно, чувство-
валась и культура исполнения, чего несколько 
не хватило чернокожему американцу с гигантским 
прыжком Бруклину Маку в вагановском номере 
«Диана и Актеон» (Дианой в паре с премьером 
Вашингтонского балета вышла солистка Бостон-
ского балета Уитни Дженсен).

Павел ЯЩЕНКОВ.

Спустя полвека после разноса Ники-
той Хрущевым выставки художников-
авангардистов в Манеже здесь снова 
зазвучал гневный голос генсека. «Педе-
расты», «огромные жирные мухи, кото-
рые на падаль бросаются», «мы не мо-
жем пройти мимо» — эхом разносятся 
слова Хрущева по небольшому пави-
льону, созданному специально к юби-
лею знакового арт-события. Экспози-
цию «Те же в Манеже» корреспондент 
«МК» осмотрел вместе с чиновниками 
наших дней — вице-премьером прави-
тельства Ольгой Голодец и министром 
культуры Владимиром Мединским. 

1 декабря 1962 года все высшие чины По-
литбюро во главе с Никитой Хрущевым прибыли 
в Манеж на выставку «30 лет МОСХ». Осмотрев 
основную экспозицию и покритиковав картины 
Роберта Фалька, Николая Андронова и Павла 
Никонова, чиновники поднялись на антресоли, 
где рядом со столовой нашли авангардные рабо-
ты творческой студии Элия Белютина и картины 
Эрнста Неизвестного, которые окончательно 
вывели генсека из себя. Итог его визита стал 
этапным в отношениях власти и искусства и на 
многие годы загнал отечественный авангард 
в подполье. Историю разноса той выставки, 
напоминающую детектив, теперь воссоздали 
в Манеже. На третьем этаже выставочного зала 
поставили небольшой павильон: на нем под на-
званием проекта виднеются тени людей. 

— Это участники той выставки в Манеже, 
— поясняет Ольге Голодец и Владимиру Медин-
скому куратор проекта Григорий Заславский. — 
Встав рядом с ними, мы можем почувствовать 
себя участниками тех событий. 

Но Мединский и Голодец, минуя тени, на-
правляются внутрь павильона. По всему пери-
метру стен установлены витрины, где можно 
найти артефакты, связанные с выставкой и ее 
участниками. Вот билет, а рядом напечатанный 
на машинке список участников, три варианта 
развески экспозиции...

— Эти художники были важной частью куль-
турной среды последующих десятилетий, — рас-
сказывает куратор. — Леонид Рабичев вместе 
с супругой Викторией Шумелиной делали, на-
пример, календарь советских железных дорог, 
эмблему «Аэрофлота», этикетки для шампан-
ского, спичечных коробков, эмблемы заводов. 
Вера Преображенская, староста белютинской 
студии, была автором иллюстраций массы книг, 
учебников сольфеджио и биологии.

— То есть это были ведущие, высокооплачи-
ваемые авторы? — интересуется Мединский.

— Ведущие — да, высокооплачиваемые — 
нет, — отвечает куратор.

Второй зал выставки — узкое пространство, 
где схематично повторяется развеска тех работ, 
которые утеряны. А в третьем зале — сохранив-
шиеся оригиналы картин, которые были пред-
ставлены художниками студии Элия Белютина, 
— здесь чуть больше десятка работ. На одной 
из них — картине Леонида Мечникова «Карьер» 
— карандашом обведено место, куда плюнул 

Хрущев. В зале слышится гневный голос генсека: 
организаторам удалось найти аудиозапись того 
разноса. На презентации проекта собрались 
немногие живые участники тех событий. Одна 
из них, Вера Преображенская — ей уже за 90, — 
рассказала «МК» предысторию событий:

— Студия Элия Белютина пользовалась 
большим авторитетом: горком по делам печа-
ти предоставлял помещение, выделял деньги 
на пленэры на пароходах, — говорит Преоб-
раженская. — После одной из таких поездок 
возвращаемся — и узнаём, что нам отказали 
в помещении. Уж не знаю почему. Удалось найти 
другое — на Таганке. Там Элий Михайлович сде-
лал выставку наших работ, ее приехали снимать 
иностранные корреспонденты. Причем Белютин 
не звал их — как позже выяснилось, это сделал 
Эрнст Неизвестный. Но именно из-за заявления 
иностранных СМИ, что в СССР разрешили аван-
гард, мы испытали гнев Хрущева.

Другой участник выставки — Леонид Ра-
бичев — дополняет рассказ Преображенской. 
По его словам, Хрущев пришел на выставку уже 
разозленный теми заявлениями иностранных 
СМИ, а также был дезинформирован, будто на вы-
ставке представлены работы гомосексуалистов: 
незадолго до визита генсека в Манеж началось 
дело над одним из художников издательства 
«Искусство», обвиненным в мужеложстве.

— Когда Хрущев обругал наши работы, я ре-
шился объяснить ему, что он заблуждается, — 
вспоминает Рабичев. — Вдруг он обрывает меня 
и говорит: «Вы лысый, и я тоже, — сколько вам 
лет?» Я, раззадоренный рассказом, растерялся 
и сказал: «Тридцать», — и, чуть громче: «Девять». 
Он закричал: «Ему 9 лет!» И все начали смеяться. 
Потом он все же внимательно выслушал меня 
— осталось впечатление, что это единствен-
ный человек во всем Политбюро: у них были 
не лица, а маски, которые повторяли мимику 
Хрущева. А он был похож на ребенка — то злил-
ся, то смеялся. В итоге вокруг начали кричать: 
«Расстрелять! Посадить! Задушить!» А Хрущев 
сказал, чтоб всех исключили из партии, лишили 
гражданства, и они покинули страну в течение 
24 часов. Мы, конечно, страшно испугались, 
не могли подумать, что генсек врет…

Никто их не выслал, хотя через 20 дней по-
сле разноса прошла волна исключений из Союза 
художников. Но художникам это жизнь не ис-
портило: за кого-то вступились на местах работы, 
кого-то вовсе не затронуло.

Только спустя 12 лет, после «бульдозерной 
выставки», которая имела широкий резонанс 
в западной прессе, разрешат выставку аван-
гардных художников в Измайлове, и блокада 
нового искусства наконец-то спадет, пусть и не 
до конца...

Мария МОСКВИЧЕВА.

КРИКИ ХРУЩЕВА
Министр Мединский: 
«Спустя 50 лет 
шокирующее выглядит 
банальным»

В МАНЕЖЕ ВСПОМНИЛИ

ГАФТ ВЫСТУПИЛ В ЖЕНСКОЙ РОЛИ
Меньшиков запустил 
театральный 
механизм

В Кремлевском дворце 
отметили 50-летие 
Андриса Лиепы

ЦЕЛУЮ КРЕПКО, 
ВАШ ЛИЕПКА…

Леонид 
Мечников. 

«Карьер». 
Картина, 

на которую 
плюнул 

Хрущев.
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Расписание на декабрьские 
праздники:
20 декабря 2012 г. — подготовка к 
концу света;
21 декабря 2012 г. — начало конца 
света;
22 декабря 2012 г. — официальное 
празднование конца света;
23 декабря 2012 г. — конец конца 
света;

24 декабря 2012 г. — отдых после конца 
света;
25, 26 декабря 2012 г. — новогодние 
утренники, елки…
...Новый год...
3 января 2013 г. — конец света по старо-
му стилю!

Марина помыла посуду, выгуляла со-
баку, сделала уроки, но мама все равно 
заметила, что она беременна.

Муж наливает себе рюмку водки. Жена 
говорит:
— Ведь мы собирались пойти в гости. 
Наберись терпения!
Про терпение му ж забыл, но 
набрался...

Не женское это дело — встречаться с 
модными российскими певцами...

Восьмилетнему Вадику родители 
подарили на день рождения набор 
«Юный слесарь». Через три дня Вадик 
спился...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дмитрий Веркеенко (1982), ак-
тер («Тайны дворцовых переворо-
тов», «Зимний роман», «Дикий»)
Д жозеф Конра д (Юзеф 
Теодор Конрад Коженев-
ский) (1857—1924), писатель-
маринист («Лорд Джим», «Серд-
це тьмы», «Глазами Запада»)
Георгий Свириденко (1962), 
гандболист, брат баскетболист-
ки Ирины Сумниковой
Григорий Сковорода (1722—
1794), философ

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве и 
Подмосковье атмосферное дав-
ление будет расти, переменная 
облачность, без осадков, на до-
рогах гололедица, условия для 
сосулек. Температура ночью в 
Москве -5…-7°, по области -5…-
10°, днем в Москве -2…-4°, по 
области 0…-5°. Ветер слабый.
Восход Солнца — 9.39, заход 
Солнца — 17.00, долгота дня 
— 7.21.

По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка 
ожидается от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТсКИй уГОлОК
3 ДЕКАБРЯ

Международный день 
инвалидов.

День юриста в России.
1882 г. — смерть в Алексеевском 
равелине (Санкт-Петербург) зна-
менитого авантюриста, изгоя и 

революционера Сергея Нечаева, 
автора «Катехизиса революцио-
нера», прототипа Верховенского 
в «Бесах» Достоевского.
1967 г. — в Кейптаун (ЮАР) Кри-
стиан Барнард провел первую 
в истории медицины удачную 
операцию по пересадке сердца 
человеку. 55-летний реципиент 
с сердцем 25-летней донор-
ши умер через 18 дней после 
операции.
1992 г. — первая драка в истории 
российского парламентаризма 

— депутатов Анатолия Шабада 
(сторонника Ельцина—Гайдара) 
и Ивана Шашвиашвили (оппози-
ционера) у трибуны VII съезда 
народных депутатов РФ.
1992 г. — в Англии 22-летний 
инженер компании Sema Group 
(ныне — Airwide Solutions) Нейл 
Пэпуорс (Neil Papworth) отпра-
вил в сети Vodafone коллеге Ри-
чарду Джарвису (Richard Jarvis) 
первое в мире SMS-сообщение: 
«Happy Christmas».
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сПОРТсВЕТсКАЯ ЖИЗНЬ
Первый пас

СЕЛБИ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Владимир 
СИНИЦЫН, 
комментатор 
и рефери 
по снукеру, 
специально  
для «МК»

В английском Йорке стартовал 
заключительный рейтинговый турнир 
года по снукеру — чемпионат Британии. 
У этого соревнования особая аура. Дело 
даже не в том, что это крупнейший после 
чемпионата мира турнир в мире снукера. 
UK Championship — первый за последние 
полгода турнир, который проходит в Бри-
тании. Чувствуется особое отношение 
игроков, которые демонстрируют высо-
кий уровень игры с первых игровых дней. 
Уже на квалификационной стадии было 
зафиксировано 2 максимума!

Приятно, что целая группа игроков 
подошла к этому турниру в отличной фор-
ме. Магуайр сделал три сотенные серии 
подряд в одном матче. А всего в первых 
6 матчах было уже 9 брейков за сотню. 
Акцентирую на этом внимание не толь-
ко чтобы подчеркнуть высокий уровень 
игры. Спонсор турнира за каждое сенчури 
перечисляет на счет одного из хосписов 
250 фунтов. Так что своей хорошей игрой 
снукеристы могут не только порадовать 
публику, но и оказать реальную помощь 
нуждающимся.

Неожиданность пока только одна 
— поражение Дина. Все остальное — по 
плану. Главными претендентами на побе-
ду назову Хиггинса, Робертсона и Трампа. 
Они явно выделяются на общем фоне. 
Здорово проявил себя в первом матче 
Стивен Магуайр, но мы знаем, что суще-
ствуют два Магуайра — один спокоен и 
прекрасно играет, другой нервничает и 
проваливает партии. Какой из них выйдет 
к столу в следующем матче, предугадать 
невозможно. Так что я не стал бы включать 
его в список фаворитов.

Неплохие шансы на победу и у Сел-
би. Перед турниром он объяснил своим 
болельщикам в блоге причины кризиса в 
игре. Марк рассказал, что на него силь-
но давил первый номер рейтинга, что к 
каждому матчу он относился слишком 
серьезно, как к главному в жизни. Хочется 
надеяться, что проблемы Селби остались 
позади. Не могу сказать по его первой 
игре, что увидел серьезные изменения 
в его действиях у стола, но все мы заин-
тересованы в возвращении настоящего 
Марка.

Продемонстрировал в очередной 
раз бойцовский характер Дотт, сломив-
ший в решающем фрейме сопротивление 
Гулда (6:5), уступая по ходу матча 3:5. Но 
это даже не удивляет — это фирменный 
стиль Грэма.

Хотелось бы увидеть успех кого-то 
из перспективных игроков, не входящих 
пока в элиту снукера. Например, Джека 
Лисовски, уже сделавшего брейк в 147 
очков в Йорке. Или Цао Юпена, которо-
го я бы назвал по итогам года лучшим 
из нижней части рейтинга. Но титул, 
думаю, завоюет кто-то из названной 
мной в начале тройки. Вторым эшело-
ном идут Селби, Мерфи и Уильямс, к 
которым лично я добавил бы и Бинхэма. 
У Стюарта в этом сезоне уже есть 3 по-
беды на турнирах, в премьер-лиге он 
в финале очень уверенно разобрался 
с Джаддом Трампом и явно находится 
на подъеме.

Александр ПОКАЧУЕВ.
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WEC расшифровывается как World 
Endurance championship, то есть миро-
вой чемпионат на выносливость. Пилоты 
разных классов стартуют все вместе 
большим пелетоном, у них есть общий 

зачет, но главная борьба происходит внутри классов. 
Команда Романа Русинова выставляет два экипажа 
в классе LMP2, что происходит от «Ле-Ман прототип». 
У LMP1 — другие конфигурации болидов, они го-
раздо быстрее на трассе. Дебют экипажа, о котором 
пойдет речь, состоялся на марафоне «6 часов Спа» 
в Бельгии. Напарниками Русинова по экипажу стали 
два француза — Пьер Рагг и Нельсон Панчьятичи. 

— Ты недавно сказал, что «Формула-1» для тебя 
перестала существовать. Если честно, был по-
ражен таким откровением, раньше ты стремил-
ся попасть именно в королевские гонки. 
— Мне стало неинтересно. У нас есть молодые 
пилоты, которые в «Ф-1» еще громко скажут о себе. 
Виталик Петров молодец, претендовал на подиумы 
в прошлом году, но в этом у его новой команды нет 
результатов. Пилот он очень хороший, и мне не нра-
вится то обстоятельство, что все решает машина. 
За Lotus он бы как минимум одну гонку в текущем 
сезоне выиграл. 
— 10 лет назад мы в разговоре поднимали вот та-
кую тему. У России есть таланты, но не отлажена 
система, нет денег. Сейчас в Сильверстоуне 
было представлено множество гонщиков под 
российским флагом, в том числе и в Мировой 
серии Renault. Они уже добились своего. Какое 
должно быть поступательное движение вперед, 
чтобы закрепиться в мировом «топе»? 
— Вопрос очень сложный. На моем примере. Я, когда 
был маленький, записался во Дворец пионеров. В 
картинг. Мне сказали: «Рома, прекрасно! Вот группа 
из 30 человек, вот вам один карт в разобранном виде. 
Собирайте, через 3 месяца, дай Бог, будут запчасти, 
вы его соберете — и тогда кто-то из вас, может быть, 
покатается. У меня ничего не получилось. Это было 
первое разочарование в автоспорте. Тогда даже про-
ката еще не существовало. Но появился Интернет. 
Я интересовался гонками, переводил иностранные 
журналы. И наткнулся на конкурс, который можно 
было выиграть. Я записался как русский человек 
и выиграл право участия в гонке. Сейчас другие 
времена: например, есть академия, которая дает 
шанс геймерам отобраться в конкурсе. Победитель 
поедет со мной на «24 часах Дубая».
— Можно ли теперь сказать, что ты нашел, что 
искал?
— Я выбрал себе путь. Это «24 часа Ле-Мана», са-
мая, на мой взгляд, важная гонка планеты. Самая 
зрелищная. В Монако на формулический Гран-при 
приходят 120 тысяч зрителей, а здесь — 300 на 

целые сутки. Здесь разные классы, разные машины. 
Сложная борьба. У нас все продолжается 24 часа, а 
не полтора. Есть разные направления. Audi, напри-
мер, никогда не интересовалась «Формулой-1», но 
зато использует Ле-Ман, демонстрируя передовые 
технологии. 
— Выходит, это целый мир, а не просто гонка? 
— Чемпионат мира, который сделали с 2012 года, это 
одно. Но когда заканчивается Ле-Ман, я через час 
уже готовлюсь к тому, как мы с партнерами поедем на 
следующий год. Как построим там стратегию. И все 
остальные гонки — это способ набраться опыта, но 
все равно они созданы для подготовки к июньскому 
событию во Франции. Например, мы поняли, почему 
во Франции у нас разорвалось колесо. Сейчас мы 
столкнулись с такой же проблемой здесь, но упре-
дили неприятность. 
— Датчиков на ваших болидах порядка сотни. И 
механик может изменять параметры, верно? 
— Да, когда машина заезжает в боксы. Это мате-
матическое уравнение, привязанное к тому, что 
говорит пилот. Когда мы приехали в Сильверсто-
ун, не предполагали, что на мягком комплекте 
сможем проезжать не более 10—15 кругов. Потом 
— нехватка сцепления задней оси. В прошлом 
году ведь этого явления не было! И мы принимаем 
решение, настраиваем машину. Единственный вы-
ход — поставить покрышки «медиум» или «хард». 
А то, что посчитает компьютер, — совсем в другой 
плоскости. 
— Ты все время упоминаешь Ле-Ман. Но Силь-
верстоун, где мы сейчас разговариваем, — это 
тоже легендарная трасса. Гонка жива с 40-х 

годов, здесь Кеке Росберг установил рекорд 
скорости круга, который, наверное, не будет 
побит никогда. 
— Если честно, мне очень нравилась старая трасса. 
Я обожаю поворот Bridge, место, где ты на скорости 
оттормаживаешься, а впереди у тебя только бетон-
ные стены. Мужская такая трасса была, под стать 
Росбергу-старшему. Теперь первый поворот ты 
проходишь почти на максимуме, но у тебя есть зоны 
безопасности. А в Ле-Мане безопасности никакой 
нет. Это сеть дорог, некуда эти поля разместить. 
Конечно, и у Сильверстоуна есть своя харизма. 
Кольцо есть кольцо. 
— Огромное количество машин. Эта плотность 
— плюс или минус? 
— У нас в одной секунде 12 автомобилей. Плотность 
борьбы в нашем классе очень большая. Это постоян-
ные обгоны и борьба без остановки. Думаю, плюс. 
— Что интереснее — постоянное сражение или 
если ты едешь в одиночку в предрассветном 
Ле-Мане, спокойно так?
— На рассвете? Один? Спокойно? Картина, которую 
ты рисуешь, — идиллическая. Dream, как сказали 
бы здесь англичане. Спокойно не бывает. С каждым 
кругом что-то новое. Либо какой обломок, либо 
щебень, либо песок. Либо тебе приходится кого-то 
обгонять, либо тебя атакуют. Потому что в длинных 
гонках на рассвете все внезапно просыпаются и 
чувствуют себя очень быстрыми. А это обманчивое 
ощущение. А когда огромное красное солнце встает 
над горизонтом… Не передать словами!
— Что ты ждешь от мирового автопрома на осно-
ве Ле-Мана? Каких еще новинок?
— На сегодня — гибридов. Наверное, ты удивлен 
болидом E-Tron, который здесь едет почти бесшумно, 
чего никогда не было в автоспорте. Но, с другой 
стороны, никто же не раскрывает своих секретов, 
это потом производители говорят: вот, какие мы 
хорошие! А пустят в серию — и мы поймем, что эти 
технологии пришли из Ле-Мана. Как в свое время 
было с кнопкой зажигания. Ее ведь специально 
придумали, чтобы на старте времени не терять, в ту 
эпоху, когда пилоты, словно заправские спринтеры, 
неслись к своим машинам. 
— Момент смены пилотов отлажен?
— Да, мы тренируем момент быстрого покидания 
автомобиля и быстрой же посадки в него. Например, 
пилоты у нас не совсем одинаковые по габаритам, но 
мы решили сидеть в одном сиденье, которое устраи-
вает всех троих. Компромисс, который экономит 5—7 
секунд. Времени для дозаправки и замены резины 
достаточно, чтобы поменяться за рулем 
— Не бывало ли с ремнем безопасности 
казусов?
— Бывают постоянно. Знаешь, очень сложно выи-
грать две десятые секунды на круге, но зато так про-
сто потерять 5 секунд во время пит-стопа — скажем, 
на гайке, которая не раскручивается! Но средняя 
разница времени пит-стопов у всех команд — не 
более секунды. Представьте: в течение 24 часов! 
— Французы непростые люди, в том числе и в 
автогонках. Уживаешься?
— Все здесь ради одной цели. Если мы работаем хо-
рошо, нам не нужны притирки. Я не обращаю внима-
ния на мелочи в поведении напарников. А вместе со 
всем персоналом у нас человек 50 набирается!..
— Роман, как оценишь свой успех в 
Сильверстоуне?
— Скажу так: мы третье место планировали, но не 
ожидали. Вот машина была подготовлена идеально. 
Сработала хорошая тактика пит-стопов. И ведь мы 
проиграли именно тем, кто победил в Ле-Мане. Мне 
удивительно, как им удалось разыграть гонку всего 
в 6 остановок. Мы хорошо менялись, пилотировали 
в хорошем настроении. Сначала взяли твердые по-
крышки, с квалификации, но потом, когда трасса 
сама покрылась слоем резины, пересели на мягкую. 
И прекрасно доехали! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
Сильверстоун—Москва. 

Финский Ку усамо на-
зывают особенным трампли-
ном, и, конечно, кто-то любит 
и кто-то недолюбливает за эти 
самые особенности — погода 
переменчивая, и конструкция 
своеобразная. 

Сборная России, навер-
ное, теперь надолго сохранит 
самые теплые чувства к этому 
неординарному и ветреному 
этапу... В пятницу в командном 
зачете наши прыгуны заняли ше-
стое место. И опять о Дмитрии 
Васильеве... Он упал при при-
землении в первой попытке и 
тем самым перечеркнул шансы 
команды на более высокое ме-
сто. Говорит, что тянул прыжок 
до последнего, вытянул до 143 м, 
но не удержался на ногах. В про-
шлом сезоне его почти за такой 
же промах исключили из коман-
ды. В этом — нет. И, кажется, сам 
Васильев это знал и понимал, 
поэтому в субботу снова тянул 
прыжок и уже более успешно 
приземлился не только на своих 
двоих, но и на второй строчке. То 
есть получается, что, уверенный 
в своей лицензии сборника, он 
точно так же был уверен в сво-
ей прыжковой технике? Тогда, 
безусловно, это «плюс» — может 
быть, и не самому Васильеву, 
а главному тренеру сборной 
Александру Арефьеву, который 

смог эту уверенность повернуть 
в нужное русло.

Этап в Куусамо, точнее, 
успех российской сборной там, 
вызвал положительные эмоции 
еще и потому, что не отягощен 
любимым словечком российских 
болельщиков-пессимистов — 
«если»... А если бы там прыгали 
мировые лидеры Томас Морген-
штерн или Грегор Шлиренцауэр? 
Прыгали! И оба неудачно. Только 
Зеверин Фройнд, занявший пер-
вое место, показал выступление 
действительно лидера. Но не-
мец, простите, сейчас на таком 
пике формы, одержав третью 
победу в двух этапах, что кивать 
на него как-то и неприлично. А 
если бы погода была плохая? 
Отвратная была погода! Мороз 
и ветер... Все это могло при неу-
дачном стечении обстоятельств 
помешать успеху россиян. Но не 
помешало же — не только Васи-
льеву, но и Денису Корнилову, 
занявшему 20-е место, и юному 
Алексею Ромашову — 25-е.

Через неделю в Сочи — наш, 
домашний этап Кубка мира. Эх, 
дотянуть бы командный настрой 
на борьбу! Устоять бы на ногах 
от этого головокружительно-
го успеха в Куусамо! И забыть 
наконец-то это дурацкое слово: 
«если»…

Татьяна АРТЮХОВА.

ЗВЕЗДЫ И ЦИФРЫ
Футбол

Чемпионат России.  
Премьер-лига. 18-й тур
«Динамо»—«Рубин» — 3:0 (2:0).
Голы: Юсупов, 20; Джуджак, 30; Кураньи, 
70.
«Спартак»—«Зенит» — 2:4 (1:2).
Голы: Халк, 21; Дзюба, 26; Витсель, 41, 71; 
Широков, 78; Эменике, 81.
«Краснодар»—«Кубань» — 2:1 (0:0).
Голы: Озбилиз, 55; Шипицин, 85; Марты-
нович, 90+4.
«Анжи»—ЦСКА — 2:0 (0:0).
Голы: Траоре, 57; Буссуфа, 78.
Между тем, на матче «Спартак»—«Зенит» 
снова отличились болельщики гостей, кото-
рые массово использовали пиротехнику на 
трибуне. При этом одна из петард, летящих на 
поле, попала даже в сотрудника правоохра-
нительных органов.
Лыжные гонки
Легков выиграл в Куусамо
На дистанции 10 км вольным стилем этапа 
Кубка мира в Куусамо российский лыжник 
Александр Легков одержал победу, показав 
время — 21:52.8. Второе место у норвеж-
ца Петтера Нортуга — 21:59.6. И третье — 
у француза Мориса Манифика — 22:00.7. 
Остальные результаты российских сборни-
ков: Илья Черноусов — 6-й, Максим Вылег-
жанин — 10-й, Евгений Белов — 17-й, Сергей 
Турышев — 30-й, Дмитрий Ярапов — 40-й.

ВАСИЛЬЕВ ВЫТЯНУЛ «СЕРЕБРО»
Лидер сборной России 
занял второе место  
на этапе Кубка мира  
по прыжкам с трамплина  
в Куусамо
Вот так, можно сказать, без 
страха и упрека 32-летний 
прыгун сборной России 
Дмитрий Васильев чуть было не 
стал королем. То есть чуть было 
не одержал самую настоящую 
победу на невероятно сложном 
по погодным условиям и составу 
участников этапе Кубка мира 
в Куусамо. И хорошо, что 
чуть было не... Потому что, 
научившись тянуть прыжок 
до последнего с риском для 
собственной шеи, можно 
надеяться, что наша команда 
поставит себе за правило 
тянуться к лидерам в мировом 
рейтинге. А это, знаете ли, 
всегда похвально, независимо 
от результата.

Добрый знакомый «МК», московский автогонщик Роман Русинов, долго 
искал себя: пробовался в разных дисциплинах, где-то разочаровывался, 
где-то не повезло по разным причинам. сейчас 30-летний Роман нашел, 
что искал. с нынешнего года он выступает в совершенно новом мировом 
чемпионате по длинным гонкам WEC за команду G-Drive Racing by Signatech 
Nissan. В июньской культовой гонке «24 часа ле-Мана» только прокол колеса 
стоил его экипажу призового места в классе, а вот на укороченных «6 часах 
сильверстоуна» россиянин и два французских партнера стали третьими в 
категории LMP2, и это стало лучшим результатом для нашего автоспорта! Чтобы 
не отвлекать Романа от настройки автомобиля и персонального настроя, я 
пообщался с ним понемногу, но дважды — и накануне гонки, и после нее. 

ЦЕЛЫЕ СУТКИ НА ПОЛЕТ
Старая, старая сказка — это когда 
много, много лет назад Новый год при-
ходил с запахом мандаринов. Теперь 
экзотический фрукт на столе круглый 
год, а Новый год, по крайней мере в 
Москве, приходит вместе с итоговым 
музыкальным событием — «Песней 
года». Но если для зрителя этот кон-
церт — отчет исполнителей за минув-
ший творческий год, то за кулисами 
сие мероприятие еще и демонстра-
ция во всей своей красе внутренней и 
внешней политики шоу-биза — эдакий 
звездный саммит. Итак, кто с кем дру-
жит, почему и против кого, репортер 
«МК» наблюдала в течение аж шести 
часов. Именно столько времени и дли-
лась «Песня года».

Интриги, интриги… Главная интриганка 
— Пугачева — на «Песню года», понятно, ни 
ногой. Зато она, нарушив пусть не вековую, но 
уж многогодовую традицию точно, побывала в 
это время на другом гала-концерте, который, 
также по законам интриги, проводится с «Пес-
ней года» в один вечер. Зачем пришла? Понятно: 
дружественный телеканал сорганизовать на 
показ в эфире «Рождественских встреч».

Но серый кардинал шоу-биза Игорь Крутой, 
под эгидой которого, собственно, и проводит-
ся «Песня года», не расстроился. У него свои 
поющие козыри да джокеры. Крутой сделал 
изящный ход конем: пригласил Софию Ротару. 
Звезда Страны Советов, что по-прежнему в фа-
воре у публики, на «Песню года» явилась как ми-
ленькая. В то время как ради «Рождественских 
встреч» даже и чемодан ногой не пнула. Видно, 
Крутой умеет делать предложения, от которых 
нельзя отказаться, а Пугачева не умеет.

София Михайловна пожаловала публике 
еще и дуэт. Понятно, с Николаем Басковым, 
они вместе хорошо смотрятся: она брюнетка, 
он блондин, вместе — черно-белое кино. 

Басков, задействованный аккурат на двух 
гала-концертах, носился за кулисами «Олим-
пийского» как метеор, едва притормаживая, 
услышав свое имя. «Коля! Давай сделаем тур!» 
— получил он на бегу предложение от одного 
из самых опытных и удачных продюсеров шоу-
бизнеса. «Ах, нет! — воскликнул Басков ну про-
сто самым золотым из всех своих возможных 
голосов. — Я не работаю гастроли! У меня и так 
все замечательно!» Из этого сразу напросился 
вывод, что у Ирины Аллегровой, Валерия Ле-
онтьева, Григория Лепса, Филиппа Киркорова 
и даже Лары Фабиан, которые не вылезают из 
гастрольных туров, в жизни все просто отврати-
тельно. Ну, или еще вариант: Басков по своему 
обыкновению отчаянно кокетничал.

Филипп Киркоров был изначально на «Пес-
не» заявлен, но не пришел. По вполне банальной 
причине: там, где Тимати, Киркоров на эстрад-
ное поле и не приляжет. Летом Филиппа не было 
на фестивале «Новая волна», теперь вот побоку 
оказалась «Песня года». Из этого логически 
следует, что Киркоров куда сильнее обиделся 
не на Тимати (действительно, уровень популяр-
ности у артистов разный, и негоже поп-королю 
всерьез дуться на блэк-стар), а на Игоря Кру-
того: что, дескать, тот не поставил младшего 
коллегу на место! Крутой же, не без основания 
считая такого рода конфликты детской возней в 
песочнице, разборками не заморочился. Хочешь 
— приходи, хочешь — обижайся дальше. А по-
сему Филипп сэкономил силы и время, которые 
ему, безусловно, в декабре пригодятся. Фил 
наконец перевез в Москву еще и мальчика Мар-
тина (которого, как говорят, изначально хотел 
назвать Аватаром) и уже организовал в своей 
квартире в Филипповском переулке детскую. 
До этого момента дети находились за городом 
с нянями и тетей артиста. Понятно, Фил ждет 
в гости крестного отца Аллы-Виктории Андрея 
Малахова — конечно же, с подарками и не без 
кинокамер. А возможно, и не его одного.

Но если Киркоров на Тимати зол, то Григо-
рий Лепс к нему добр. Он даже спел с блэк-стар 
дуэтом, чем, видимо, тоже вписал себя в список 
недоброжелателей Филиппа Киркорова (хочется 
верить, что временных).

Те, кто вне интриг, как всегда отличались 
красотой и изяществом. Так, Лайма Вайкуле 
по своему обыкновению была в прекрасном 
настроении, без капризов позировала репор-
терам, и не только им. Певицу попросили сфо-
тографироваться с теми зрителями, которых 
привезли на концерт в инвалидных колясках. И 
Лайма, от которой всегда исходит один только 
позитив, конечно же, не отказала.

А вот Лариса Долина и Ирина Аллегрова, по 
своему обыкновению, от фотокорреспондентов 
шарахались как от чумы. И хоть бы кто объяснил, 
чего они так боятся, — выглядят обе вполне 
привлекательно. Ну, если, конечно, не брать в 
расчет то отвращение, которое появляется на 
их лицах, как только обе видят фотокамеру.

Молодая мамочка Елена Ваенга после 
рождения сына, похоже, впала в детство: на 

ее гримерке было написано «Леночка Ваенга», 
тогда как все другие артисты были названы 
своими полными именами. А вот Кристина Ор-
бакайте к роли матери уже давно привыкла и 
никак ее не афиширует.

Валерий Леонтьев, который спел под беше-
ные овации зала на «Песне года» аж тринадцать 
песен (но это была не треть сольного концерта, 
а просто очень талантливо сделанное попурри 
из хитов артиста), получил огромное количество 
цветов. Но если по этой позиции София Ротару и 
Николай Басков, которые тоже не ушли «неоцве-
точенными», с ним как-то еще могли сравниться, 
то экзотический подарок, врученный артисту, 
был единственным в своем роде. Леонтьеву пре-
зентовали тяжеленную корзину с экзотическими 
фруктами и орхидеями. Прямым рейсом из Банг-
кока артисту помимо цветов привезли манго, 
папайю и яблоки, которыми, если верить мест-
ным традициям, Ева и угощала Адама. Леонтьев, 
который сам фрукты не ест, опасаясь, правда, 
не отлучения от рая, а банально пополнеть (!), 
раздал редкости коллегам и балету. «Леонтьева 
ловить бесполезно, сейчас прыгнет в машину, и 
был таков!» — сокрушались в холле журналисты, 
поджидающие звезд, но пробовали-таки науда-
чу — и удача им, как ни странно, улыбнулась. 
Валера остановился и рассказал, что, на его 
взгляд, Новый год — это детский праздник, по-
тому что только тогда от смены года ждешь чуда 
и веришь, что с наступлением 1 января что-то 
в жизни может измениться. А репортеру «МК» 
звезда приватно призналась, что в Новый год 
обязательно пройдется по всем видам спирт-
ного: начнет с шампанского, а закончит, быть 
может, и неразбавленным спиртом.

Вообще на «Песне года» Валерий Леонтьев 
и Иосиф Кобзон оказались теми, кого чествова-
ли больше всего. Леонтьева искупали в любви и 
почете по случаю 40-летия на сцене и 30-летия 
участия в «Песне года», а Кобзона — в связи с 
75-летним юбилеем. 

А роль Пугачевой на «Песне года» Игорь 
Крутой отвел Ларе Фабиан, которую зал встре-
тил с не меньшим энтузиазмом, чем мог бы 
Примадонну. Репортер «МК» оказался един-
ственным, кому Фабиан дала эксклюзивное 
мини-интервью. Она рассказала, что очень 
довольна туром по российским городам (он 
закончился аккурат выступлением на «Песне 
года»), и понравилось ей буквально все: публика, 
залы, российские города, организация гастро-
лей, еда и прочее, и прочее. Даже погода хоть и 
впечатлила звезду, но совсем не напугала. Было 
в интервью и необычное признание: «Я каждый 
вечер после концерта так плакала!» — честно и 
просто сказала Фабиан.

— Боже мой, Лара, почему? Ведь вы 
говорите, что вам все понравилось! 

— В каждом городе была такая потрясаю-
щая публика! Шел такой обмен эмоциями, я 
была так потрясена и поражена отдачей людей, 
что не выдерживала и плакала буквально после 
каждого концерта!

— Разве в других странах публика менее 
эмоциональная?

— Она другая! Эта ваша загадочная славян-
ская душа… Она так чувствуется на концертах! 
Ее распахнутость! Было так трогательно, что я 
не могла сдержать себя.

— Есть ли разница между зрителями 
в разных городах, ведь ваш тур по России 
был довольно длинным?

— Нет, я не заметила; между городами 
есть, а люди одинаковые: доброжелательные 
и открытые. 

— Вы выступали в Москве и Санкт-
Петербурге, один город считается деловой 
столицей, другой — культурной; быть может, 
здесь заметили разницу?

— Нет, там, где есть творчество, об-
мен эмоциями, разницы между людьми не 
существует.

Фабиан призналась, что этот ее визит в 
Россию не последний, «меня пригласили при-
ехать снова».

Надо заметить, западная звезда неплохо 
вписалась в российский шоу-бизнес и уже знает 
многих артистов лично. А с Борей Моисеевым 
при встрече даже расцеловалась.

Ну а окончательное новогоднее настрое-
ние, несмотря на все интриги, подводные камни 
и политику, внес за кулисами Олег Газманов, 
который гулял по коридорам в шапочке Деда Мо-
роза и охотно давал себя фотографировать.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

НА ПЕсНЕ ГОДА БЫлИ ТЕ ЕЩЕ ФРуКТЫ!
леонтьев в папайе, Кобзон 
в шоколаде, Вайкуле  
в змее, Газманов в колпаке

Роман Русинов — 
третий справа.

Машину 
пилотирует  

Роман Русинов.

Роман РУСИНОВ: «Предпочитаю 
мужские трассы!»

Лара Фабиан 
(после поцелуя 
с Борей 
Моисеевым): 
«Было так 
трогательно, 
что я не смогла 
сдержать 
себя». 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Елена Ваенга 
за кулисами 

подкреплялась 
фруктами.
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